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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Celebrado em todo o mundo em datas que variam, o 
Dia das Mães é comemorado no Brasil no segundo domingo 
de maio. Se por muitos anos houve a romantização da data e 
do papel das mães na sociedade, atualmente a maternidade 
é encarada cada vez mais em sua realidade, com conquistas e 
alegrias, mas também com dificuldades, percalços e angústias. 
Afinal, nem mãe, nem filhos possuem manual. 

Readaptação em 
ambiente escolar 
traz desafios para 
estudantes
Após fim do período 
de isolamento social, as 
dificuldades na readaptação 
de alunos e também 
professores se tornou o novo 
desafio em sala de aula, 
relacionados ao emocional 
das crianças e na defasagem 
de aprendizado. PÁG. 4     

Denúncia de infração contra prefeito é 
improcedente, conclui Legislativo

Em Sessão Especial de Julgamento, realizada na tarde de ontem (5), na Câmara Municipal de Pato Branco, 
a relatora da Comissão Processante apresentou parecer final do relatório, concluindo improcedente a 

denúncia de infração político-administrativa contra o prefeito Robson Cantu (PSD), na aquisição do terreno 
da pedreira, localizado na comunidade de São Caetano (foto). Com uma ausência e uma abstenção, nove 

vereadores votaram contra a denúncia e a favor do arquivamento do processo. PÁG. 2

SEGURANÇA

SAÚDE

Assalto em 
joalheria pode 
ter mais um 
envolvido PÁG. 14

Já ouviu falar 
em “ombro 
congelado”? 

João Carlos Iagnecz/CMPB

Capsulite adesiva é doença 
que limita os movimentos 
do ombro. CADERNO
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A Comissão Processan-
te (CP), da Câmara Muni-
cipal de Pato Branco, que 
apurava suposta infração 
político-administrativa co-
metida pelo prefeito Rob-
son Cantu (PSD), em relação 
a aquisição do terreno da 
pedreira, localizado na co-
munidade de São Caetano, 
apresentou o relatório com 
o parecer final em Sessão 
Especial de Julgamento, na 
tarde dessa quinta-feira (5), 
na Casa de Leis, para que os 
parlamentares votassem so-
bre a procedência do caso.

A denúncia, feita por 
Marcos Edgar Hirt, em de-
zembro 2021, tinha como 
objeto o “afastamento, pu-
nibilidades e sanções ne-
cessárias, tendo em vista 
atos ímprobos praticados na 
aquisição de terreno, com fi-
nalidade de implantação de 
pedreira municipal, e futu-
ra eventual usina de asfalto; 
pertencente ao imóvel rural, 
sob a matrícula nº 45.029”.

Comissão 
Processante

A Comissão – forma-
da pelos vereadores Marcos 
Junior Marini (Podemos), 
membro; Maria Cristina de 
Oliveira Rodrigues Hamera 
(PV), relatora; e Thania Ma-
ria Caminski Gehlen (PP), 
presidente – aprovou o pa-
recer da relatora em reunião 
ocorrida no dia 28 de abril, 

com a presença dos vere-
adores Lindomar Rodrigo 
Brandão (PP) e Romulo Fa-
ggion (União Brasil), além 
dos assessores parlamen-
tares Adriana Marisa Klein, 
Cleverton Andrade de Cas-
tro e Vandirlei Lira da Cruz, 
do procurador jurídico, Lu-
ciano Beltrame, e da técnica 
legislativa, Danieli Bolzan da 
Silva Ferraz.

Segundo documentos, 
na reunião da CP no dia 28, 
o relatório foi lido na íntegra 
e apresentado o percurso in-
vestigatório percorrido até 
o momento em que foi con-
cluída a instrução pela Co-
missão. Na ocasião, os vere-
adores foram unânimes em 
aprovar o parecer final da 
relatora que concluiu “pela 
improcedência da denúncia 
e consequentemente pelo 
arquivamento do processo”.

Votação
A conclusão pela impro-

cedência da denúncia con-
tra o prefeito Robson Can-
tu foi apresentada na Sessão 
Especial de Julgamento, rea-
lizada ontem (5), na Câmara. 
Após apresentação do pare-
cer final houve a votação 
em plenário. Nove vereado-
res votaram contra a denún-
cia e a favor do arquivamen-
to do processo.

O vereador Januário 
Koslinski (PSDB) esteve au-
sente na sessão e não vo-
tou. Já o vereador Romulo 
Faggion (União) se abste-
ve ao voto. Ele explicou que 
como é o relator da Comis-

são Especial de Inquérito 
(CEI) que ainda tramita na 
Câmara sobre o mesmo ob-
jeto, investigando suposta 
irregularidade na ação dos 
agentes públicos no pro-
cesso de aquisição do ter-
reno da pedreira, com rela-
ção a mesma denúncia feita 
por Marcos Edgar Hirt, em 
dezembro do ano passado, 
preferiu se abster do voto 
nesse momento.

Depoimento do 
prefeito

No relatório final apre-
sentado pela Comissão Pro-
cessante (CP), a relatora ve-
readora Maria Cristina de 
Oliveira Rodrigues Hamera 
(PV) explicou que “confor-
me ATA 17 de 05 de abril de 
2022, foi realizado o depoi-
mento do prefeito munici-
pal de Pato Branco, Robson 
Cantu, convidado através do 
Ofício nº 17/2022/CP, de 
31 de março de 2022. Ini-
ciando os trabalhos, a presi-
dente da CP [vereador Tha-
nia Maria Caminski Gehlen] 
comunicou que a reunião 
seria gravada em áudio e ví-
deo e informou ao depoen-
te os objetivos da Comissão 
Processante. O depoente 
prestou o compromisso de 

dizer a verdade sobre o que 
soubesse e lhe fosse pergun-
tado. Antesa que os questio-
namentos fossem feitos, o 
mesmo entregou um docu-
mento à vereadora e à rela-
tora da CP, Maria Cristina de 
Oliveira Rodrigues Hame-
ra, solicitando a ela a leitu-
ra do conteúdo deste docu-
mento que foi identificado 
como uma cópia da matrí-
cula nº 56.504, referente 
ao terreno destinado à ins-
talação da pedreira munici-
pal, sendo o mesmo lido na 
íntegra pela vereadora. Em 
seguida, o depoente versou 
sobre diversos assuntos não 
inerentes ao motivo de sua 
presença na oitiva, de modo 
evasivo e totalmente fora do 
contexto, conforme podem 
ser verificados nos áudios 
e vídeos, arquivados nesta 
Casa de Leis. Ao ser inda-
gado mais uma vez pela ve-
readora Maria Cristina de 
Oliveira Rodrigues Hame-
ra, -  “Caso não fosse obti-
da a matrícula do imóvel, o 
que se pretendia fazer para 
recuperar o dinheiro pago 
pelo Município na compra 
do terreno?” - , o prefeito 
Robson Cantu apenas levan-
tou uma folha A4 referindo-
-se que ali estava a respos-
ta. Questionado novamente, 

repetiu o mesmo ato, enfati-
zando que não teria absolu-
tamente nada mais a decla-
rar ou responder. Durante 
todo o tempo o denunciado 
optou por falar dos seus fei-
tos, da roda gigante que tra-
ria dignidade ao povo, das 
administrações anteriores, 
da bondade da empresa de 
sua família, das suas mágo-
as e outros assuntos que op-
tamos por não elencá-los 
aqui, projetando a esta ve-
readora/relatora todo desa-
preço que tem pelas pesso-
as que discordam dos seus 
pensamentos ou que o con-
trariam seja por atos de le-
galidade ou tão somente por 
desacordo”.

Defesa
Na Sessão Especial de 

Julgamento, após a leitu-
ra do relatório em plená-

rio, cada vereador teve 15 
minutos para explanar suas 
considerações sobre o caso. 
Em seguida, como o prefei-
to de Pato Branco não parti-
cipou da sessão, foi dado ao 
seu procurador, o advogado 
Cristhian Denardi de Britto, 
prazo máximo de duas ho-
ras para fazer a defesa oral, 
conforme prevê a legislação.

O procurador destacou 
que o relatório da CP foi 
pelo arquivamento do pro-
cesso em razão da perda do 
objeto, tendo em vista que 
a estremação foi realizada. 
Também, que a matrícula in-
dividualizada por imóvel de-
sapropriado foi aberta e jun-
tada aos autos, de modo que 
sua fala seria breve.

Em enfrentamento aos 
pontos que foram objeto de 
consideração pela relatora, 
Britto ressaltou que parti-
cularmente viu que se quer 
era caso de CP. “Enquanto 
lia o relatório e analisava o 
caso, várias impressões po-
voavam a minha mente. De 
um lado a preocupação, o 
empenho, a consciência da 
importância da atividade 
fiscalizatória, mas também 
a cada passo me vinha um 
sentimento de que não se-
ria um objeto de CP. Porém, 
a CP foi instaurada e preci-
so fazer menção aos pontos 
abordados”.

O procurador enfatizou 
que a maioria dos pontos le-
vantados na investigação se 
resolveria por um outro ato de 
fiscalização, como, por exem-
plo, a expedição de ofício e 
pedido de esclarecimento.

A Sessão Especial de Julgamento ocorreu na tarde de quinta-feira (5)

Legislativo vota improcedente denúncia contra 
prefeito e arquiva processo

Conclusão
A relatora da CP, com base em todos os docu-

mentos incorporados ao processo e análise das oiti-
vas, entendeu que “a investigação, através da produ-
ção de provas, deveria ser a mais ampla possível, já 
que tem por objetivo alcançar a veracidade dos fatos 
expostos preliminarmente pelo denunciante, vislum-
brando o interesse público, que merece um total e efi-
caz esclarecimento sobre o caso em tese ou os atos do 
seu administrador público. Fato que torna certo, que 
deve primar pela transparência dos atos e responder 
aos anseios da população, sem afronte aos princípios 
legais. […] Em face dos fatos e fundamentos declina-
dos na denúncia, nas demandas e na defesa, e de con-
formidade com a legislação pertinente à matéria em 
apreço, entendo que a questão preponderante trata-
va da ausência documental, ou seja, da falta de matrí-
cula do terreno adquirido com dinheiro público, fato 
que foi comprovado com a apresentação da Matrícu-
la nº 56.504, emitida no dia 31 de março de 2022, pelo 
1° Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Pato 
Branco, anexada ao processo, razão pela qual consta-
tou-se que é improcedente a denúncia e, por conse-
quência, é procedente o arquivamento por perda de 
objeto, do processo que apura a suposta infração polí-
tico-administrativa”.

Ao final da sessão, o presidente da Câmara, verea-
dor Claudemir Zanco (PL), declarou o resultado da vo-
tação absolutório e determinou o arquivamento do 
processo. Na sequência, seguindo os ritos legais, o pre-
sidente do Legislativo comunicará o resultado à Justi-
ça Eleitoral.

AssessoriA/CMPB
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Audiência
A Comissão de Relações Exteriores da Câmara dos 

Deputados aprovou pedido do deputado Rubens Bueno 
(CDN) para debater, em audiência pública, a revisão do 
Tratado de Itaipu entre Brasil e Paraguai. Essa revisão 
pode alterar as regras sobre a compra e venda de energia 
geradas pela usina de Itaipu e vem sendo acompanhada 
de perto pelos parlamentares.

Produção
“Itaipu produz em torno de 8,4% do total da energia 

consumida no Brasil e quase 85,6% da paraguaia. O Bra-
sil tem direito a 50% dos 14 mil MW e compra cerca de 
30% do Paraguai. A revisão pode afetar essa prioridade 
de compra do Brasil, o que pode tornar a energia mais 
cara. Por esse motivo, queremos acompanhar de perto os 
detalhes dessa negociação entre os dois países, que se 
dará a partir do próximo ano”, explicou Rubens Bueno.

Amigo do comércio
O senador Oriovisto Guimarães (PODE-PR) recebe a 

Medalha Amigo do Comércio, honraria concedida pela 
Confederação Nacional do Comércio (CNC) a autoridades 
públicas que prestaram serviços relevantes ao setor de 
comércio. “Estou honrado com a homenagem. Sou da ini-
ciativa privada. Tudo o que eu puder fazer para defender 
o comercio e a indústria, eu vou fazer”, disse o senador 
ao receber a medalha do presidente da CNC, José Rober-
to Tadrus, e do vice-governador do Paraná, Darci Piana.

Encontro PDT
O pré-candidato à Presidência da República Ciro Go-

mes (PDT) estará em Curitiba neste sábado (7). Na sua 
agenda constam a participação no ato de filiação do ex-
-deputado federal Ricardo Gomide ao partido e o encon-
tro com líderes locais da agremiação. Também estará pre-
sente o presidente nacional do PDT, Carlos Lupi, além do 
deputado federal Gustavo Fruet (PDT-PR). O encontro 
está previsto para acontecer na sede da Federação dos 
Trabalhadores nas Indústrias da Construção e do Mobili-
ário do Estado do Paraná (Tetraconspar).

IG da goiaba
O Sebrae em parceria com a Empresa Brasileira de 

Comunicação (EBC) iniciou as filmagens do projeto que 
pretende mostrar o trabalho dos produtores e regiões do 
país responsáveis pelas 12 Indicações Geográficas Brasi-
leiras (IG). A equipe estreou as gravações em Carlópolis, 
que concentra o grupo de produtores com a IG da goiaba, 
e está visitando diversas propriedades rurais, estabeleci-
mentos comerciais e pontos turísticos relacionados à pro-
dução da fruta. A visita se estenderá até este sábado (7).

Resultados
Os 399 prefeitos paranaenses foram convidados a 

participar da “Universidade dos Prefeitos”, curso ofertado 
pelo Instituto das Nações Unidas para Formação e Pesqui-
sa (Unitar) e pela Organização Mundial da Família (WFO), 
órgãos da Organização das Nações Unidas (ONU). A Uni-
versidade é resultado de parcerias firmadas na Expo Du-
bai, em outubro do ano passado.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na manhã da quinta-
-feira (5) aconteceu o en-
contro de mulheres agri-
cultoras em Pato Branco. 
O evento foi realizado pela 
Prefeitura do município, 
em conjunto com o Sindi-
cato dos Trabalhadores Ru-
rais, o Sindicato Rural de 
Pato Branco, a Federação 
da Agricultura do Estado do 
Paraná (FAEP), a Federação 
dos Trabalhadores na Agri-
cultura do Estado do Para-
ná (FETAEP), Senar, SEAB e 
IDR/PR.  

Esse foi o 20º Encon-
tro das Mulheres Agriculto-
ras realizadas no município, 
celebrado na sede social do 
CTG Tarca Nativista, onde 
280 mulheres participaram 
da programação. 

 “Tradicionalmente re-
alizamos esse encontro 
para comemorar o Dia In-
ternacional da Mulher, no 
mês de março, mas devi-
do as instabilidades im-

postas pela COVID-19 es-
tamos realizando hoje e já 
aproveitamos para brindar 
com elas o Dia das Mães, 
que será comemorado no 
próximo domingo”, des-
taca a secretária munici-

pal de Agricultura, Vanes-
sa Zanon.

Durante a abertura, au-
toridades destacaram a im-
portância da mulher para o 
desenvolvimento da agri-
cultura no Brasil. “Ao lado 

de um grande homem, tem 
uma grande mulher. Sem 
vocês o nosso Brasil não 
seria o mesmo. Obrigado 
por serem tão atuantes na 
sociedade”, enfatiza o pre-
feito Robson Cantu.

Informe Publicitário
A Sicredi Parque das 

Araucárias PR/SC/SP inau-
gurou na quinta-feira (28) 
a sua quarta agência no mu-
nicípio de Pato Branco (PR), 
nas dependências do PB 
Shopping, empreendimento 
que também abriu as portas 
para o público na quinta.

Na nova agência, os 
clientes, lojistas, colabo-
radores do shopping, as-
sim como moradores e em-
presas dos arredores terão 
acesso a todos os produtos 
e serviços oferecidos pela 
cooperativa, como conta 
corrente, linhas de financia-
mento para as mais diversas 
finalidades e perfis, seguros, 
consórcios, e investimentos 
tanto para pessoas físicas 
como jurídicas.

Com mais de 90 metros 
quadrados de área, o espa-
ço foi projetado para favo-
recer a convivência e prio-
rizar o relacionamento, este 
que é um dos grandes dife-
renciais do Sicredi. A agên-
cia conta com quatro mesas 
de atendimento, dois caixas, 
espaço do associado, e dois 
caixas eletrônicos voltados 
para a área de circulação do 
shopping.

Os caixas eletrônicos 
contam com a tecnologia re-
cicladora, que permite a re-
alização de depósitos sem 
envelopes. O dinheiro depo-

sitado também é creditado 
de forma imediata em conta 
corrente. “O depósito reali-
zado alimenta o caixa eletrô-
nico de forma automática, 
para que outros associa-
dos possam realizar saques. 
Com isso nós ganhamos em 
agilidade e em satisfação do 
nosso associado”, explica Al-
cimar Gerhard, diretor de 
operações da Sicredi Parque 
das Araucárias PR/SC/SP. 
Esta é a primeira agência da 
Sicredi Parque a contar com 
esta tecnologia.

A agência PB Shopping 
também atuará de forma 

sustentável, com a redução 
do uso de papéis nos pro-
cessos administrativos.

Para o diretor executivo 
da cooperativa, Fabio Vede-
lago Burille, a nova agência 
contribuirá com o desenvol-
vimento do PB Shopping e 
da região no seu entorno. “O 
Shopping é um polo regio-
nal de encontro de famílias 
e de empresas. É importante 
para o Sicredi e para o seu 
associado, que sabe que po-
derá contar com a sua coo-
perativa no empreendimen-
to, além de que poderemos 
atender a esta nova comu-

nidade de lojistas, de pesso-
as que atuam no shopping, 
além de moradores e empre-
sas no entorno”, completa.

O diretor afirma ainda 
que a inauguração fortale-
ce a presença do Sicredi em 
Pato Branco. “Com quatro 
agências, o Sicredi se con-
solida como uma das princi-
pais instituições financeiras 
no município”, disse. Além 
da agência Pato Branco - 
PB Shopping, a cooperativa 
conta ainda com as agências 
Pato Branco – Centro, Pato 
Branco – Zona Sul e Pato 
Branco – Zona Norte.

Sicredi inaugura agência no PB Shopping, 
em Pato Branco 

Encontro de Mulheres Agricultoras 
reúne 280 pessoas

Unidade abriu no dia 28

Mulheres agricultoras participaram da programação 

Divulgação
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Após um longo período em que alunos 

de escolas públicas e privadas foram subme-
tidos ao ensino remoto devido a pandemia 
da covid-19, 2022 foi marcado pelo retor-
no total das aulas presenciais e de crianças 
e adolescentes ao ambiente escolar.    

O regresso desses alunos foi cercado de 
receios devido ao desafio de recuperar o con-
teúdo pedagógico que ficou para trás duran-
te o isolamento, além de problemas psicoló-
gicos que rondaram tanto os alunos quanto 
os professores ao precisar se manter afas-
tado da rotina a qual estavam habituados.

A crise sanitária impactou tanto o am-
biente doméstico, como relações sociais e 
também o relacionamento na escola que, 
com tanto tempo de estudo em casa, impôs 
barreiras no processo de aprendizagem, re-
trocedendo o ensino em todo o país. O pe-
ríodo também impactou o número de ma-
trículas, tanto em escolas públicas como 
privadas, como mostra o gráfico a seguir.

Um dos reflexos da pandemia da co-
vid-19 foi a diminuição de renda, fazendo 
com que muitos pais trocassem a escola 
privada dos filhos pela escola pública, com 
a educação infantil registrando o maior 
número de transferências. Para esse gru-
po, a rede particular de ensino teve mais 
de 20% de transferências, segundo o cen-
so escolar do Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep).

O mesmo censo mostra que houve 47,8 
milhões de matrículas em 2019, em 2020 
passou para 47,3 milhões e, em 2021, re-
gistrou 46,6 milhões.

O setor privado foi o que mais sentiu 
o impacto nos anos citados, com 9,1 mi-
lhões de matrículas em 2019; 8,7, milhões 
em 2020; e 8,1 milhões em 2021. Enquan-
to isso, o setor público teve 38,7 milhões 
de matrículas em 2019 e se estabilizou em 
38,5 milhões a partir de 2020, de acordo 
com pesquisa da Agência Senado.

Dificuldades dos 
alunos no retorno

De acordo com a Secretária de Educa-
ção e Cultura de Pato Branco, Simone dos 
Santos Painim, os profissionais de educa-
ção perceberam dificuldades na interação, 
concentração e até maturidade para realizar 
certas atividades.

“Podemos dizer que o ensino remoto foi 
uma solução durante a pandemia, mas é ine-
gável que o presencial não pode ser substi-
tuído”, afirma.

Simone destaca que as faixas etárias 
atendidas pelo município necessitam de 
ações voltadas a interação social e alfabe-
tização, “com ambas as áreas sofrendo mui-
to com o impacto da pandemia, os alunos 
retornaram com grande defasagem, pois fo-
ram dois anos de aulas remotas e o ambien-
te escolar faz diferença na aprendizagem e 
socialização da criança”.

Outra preocupação apontada pela se-
cretária são os problemas psicológicos, 
como ansiedade, depressão e atraso na al-
fabetização. “Na retomada foi realizada 
uma avaliação diagnóstica e, a partir de re-
sultados, direcionar os alunos para reforço 
e recuperação de conteúdo no contra tur-
no”, finaliza.

Escolas privadas retornaram em 2021

Crianças enfrentam dificuldades na aprendizagem após retomada escolar

Escolas buscam minimizar impactos do ensino 
remoto em crianças e adolescentes

O presidente do Sindicato das Esco-
las Particulares (Sinepe) da Regional Su-
doeste, Fabrício Pretto Guerra, afirma 
que há muitos danos psicológicos, “in-
cluindo a compreensão das mudanças 
que vivemos neste período e das preocu-
pações durante a pandemia”.

Para Guerra, o convívio social faz 
parte do processo de aprendizagem das 
crianças e adolescentes. “Isso foi inter-
rompido durante a pandemia e agora ve-
mos os alunos retornando à sua rotina e 
às atividades coletivas”, comenta.

Já o prejuízo na aprendizagem, o 
presidente destaca que levará muito 
tempo para recuperar o período de au-
las remotas.

Como as escolas privadas retoma-
ram as aulas há mais tempo, os alunos es-
tão mais adaptados, com as maiores difi-
culdades citadas por Guerra no aspecto 
emocional, convívio social e nos conteú-
dos trabalhados de forma remota.

Enquanto as escolas públicas enfren-
tam as maiores dificuldades nesse ano, 
a rede privada, com aulas desde 2021, 
já deixou os piores meses de adaptação 
para trás. “2021 foi muito desafiador em 
razão dos protocolos de biosseguran-
ça que estavam mais exigentes. Nos últi-
mos meses percebemos que a rotina está 
voltando a normalidade, já que o uso da 
máscara deixou de ser obrigatório”, ex-
plicou, citando que percebeu os alunos 
mais felizes na escola.

Fabrício aponta que as escolas pri-
vadas aplicaram avaliação diagnóstica 
para medir a defasagem e o impacto na 
aprendizagem e, a partir disso, os profes-
sores percebem as dificuldades dos alu-
nos para realizar trabalhos específico, le-
vando em conta que cada aluno tem seu 
jeito e a aprendizagem leva tempo dife-
rente para cada um. “O trabalho tem sido 
intenso e em conjunto com as famílias”, 
afirma.

Marcilei rossi
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,84 0,73 0,67 1,00 1,71 - 3,42 11,73

IPCA (IBGE) 0,95 0,73 0,54 1,01 1,62 - 3,20 11,30

IPCA-15 (IBGE) 1,17 0,78 0,58 0,99 0,95 1,73 4,31 12,03

IPC (FIPE) 0,72 0,57 0,74 0,90 1,28 - 2,95 10,96

IGP-M (FGV) 0,02 0,87 1,82 1,83 1,74 1,41 6,98 14,66

IGP-DI (FGV) -0,58 1,25 2,01 1,50 2,37 - 6,00 15,57

IPA-DI (FGV) -1,16 1,54 2,57 1,94 2,80 - 7,49 17,62

IPC-DI (FGV) 1,08 0,57 0,49 0,28 1,35 - 2,13 9,68

INCC-DI (FGV) 0,67 0,35 0,71 0,38 0,86 - 1,97 11,47

mar abr mai
TJLP (%) 6,08 6,82 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 12,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/4 a 1/5 0,5558 0,5558 0,0555
2/4 a 2/5 0,5243 0,5243 0,0242
3/4 a 3/5 0,5577 0,5577 0,0574
4/4 a 4/5 0,5809 0,5809 0,0805
5/4 a 5/5 0,5805 0,5805 0,0801
6/4 a 6/5 0,5822 0,5822 0,0818
7/4 a 7/5 0,5842 0,5842 0,0838
8/4 a 8/5 0,5614 0,5614 0,0611
9/4 a 9/5 0,5325 0,5325 0,0323
10/4 a 10/5 0,5661 0,5661 0,0658
11/4 a 11/5 0,5898 0,5898 0,0894
12/4 a 12/5 0,5924 0,5924 0,0919
13/4 a 13/5 0,5937 0,5937 0,0932
14/4 a 14/5 0,5933 0,5933 0,0928
15/4 a 15/5 0,5598 0,5598 0,0595
16/4 a 16/5 0,5598 0,5598 0,0595
17/4 a 17/5 0,5938 0,5938 0,0933
18/4 a 18/5 0,6277 0,6277 0,1271
19/4 a 19/5 0,6286 0,6286 0,128
20/4 a 20/5 0,6308 0,6308 0,1301
21/4 a 21/5 0,6309 0,6309 0,1302
22/4 a 22/5 0,6309 0,6309 0,1302
23/4 a 23/5 0,5973 0,5973 0,0968
24/4 a 24/5 0,6215 0,6215 0,1209
25/4 a 25/5 0,6557 0,6557 0,1549
26/4 a 26/5 0,6546 0,6546 0,1538
27/4 a 27/5 0,6576 0,6576 0,1568
28/4 a 28/5 0,6617 0,6617 0,1609
1/5 a 1/6 0,6671 0,6671 0,1663
2/5 a 2/6 0,6919 0,6919 0,1909
3/5 a 3/6 0,6914 0,6914 0,1904

TR MÊS % ano 12 m

Abril/22 0,0555 0,21 0,06
Maio/22 0,1663 0,38 0,38

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.030,84 2.046,29 0,76 2,15 13,27
Norte 2.023,13 2.042,71 0,82 5,35 11,52
Noroeste 2.020,99 2.034,52 0,67 3,09 17,52
Oeste 2.074,11 2.093,58 0,94 2,58 13,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 197,50 -0,8% 7,9%
Ponta Grossa 192,00 -3,5% 7,3%
Maringá 189,00 -2,1% 7,4%
Cascavel 189,00 -2,1% 8,0%
Sudoeste 192,00 -1,0% 8,5%
Guarapuava 189,00 -2,1% 6,8%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 95,50 2,1% 6,1%
Sudoeste 89,00 -2,2% 4,7%
Cascavel 88,00 -2,2% 7,3%
Maringá 88,00 -2,2% 6,0%
Ponta Grossa 90,00 -1,1% 9,8%
Guarapuava 89,00 -2,2% 8,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 107,00 -4,5% -1,8%
Ponta Grossa 102,00 -4,7% -1,9%
Maringá 98,00 -3,9% -4,9%
Cascavel 100,00 -2,0% -5,7%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/05, pes.físicas 16/05, emp. do més ticos 06/05. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.678,50 8,75 -1,6% 2,9%
jul/22 1.647,00 6,50 -2,2% 2,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 803,75 5,25 -1,5% 5,8%
jul/22 797,50 3,25 -2,0% 6,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 426,90 -1,40 -3,0% -8,4%
jul/22 419,90 1,70 -2,4% -8,4%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.096,00 30,00 2,0% 4,9%
jul/22 1.106,50 30,00 1,9% 5,8%

Ações % R$

Petrobras PN -0,06% 32,05 
Vale ON -1,86% 80,29 
ItauUnibanco PN -1,64% 23,45 
Bradesco PN -3,11% 17,76 
Magazine Luiza ON -10,51% 4,43 
Cielo ON -8,77% 3,12 
Hapvida ON -7,81% 8,14 
Totvs ON -11,00% 28,64

INDICE BOVESPA 

Baixa: 2,81% 105.304 pontos

Volume negociado: R$ 32,02 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 05/05/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 05/05/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 05/05/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA ABRIL

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,1080 1,1173 -
IPCA (IBGE) 1,1054 1,1130 -
IGP-M (FGV) 1,1612 1,1477 1,1466
IGP-DI (FGV) 1,1535 1,1557 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 6,45
Maio/22 0,6671 2,91 6,62

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 4,75
Maio/22 0,6671 2,91 5,29

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 178,41 0,1% -2,7% 5,6% 181,50 180,00 

MILHO saca 60 kg 79,30 0,6% -1,5% 1,0% 81,00 79,20 

TRIGO saca 60 kg 94,71 0,2% 0,5% 0,7% 95,00 97,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 341,93 0,0% 3,6% 9,2% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 211,26 0,7% -11,1% -21,5% - 210,00 

BOI GORDO arroba, em pé 306,94 -0,2% 0,3% -1,6% 300,00 310,00 

SUÍNO kg, vivo 5,60 -0,4% 2,6% 13,8% 5,50 5,20 

ERVA MATE arroba 24,52 -0,4% 0,2% 0,3% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 05/05/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 05/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.695,87 -1,55% -0,41%
Boi gordo (2) 333,25 0,39% -0,48%
Café (3) 1.263,65 -0,29% -0,29%
Algodão (4) 767,12 0,46% 3,90%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 05/05/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 05/05/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 218,40 -2,80 0,2% -5,6%
jul/22 217,25 -3,55 -0,2% -6,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

109.918 107.876 106.635 106.528 108.343 105.304

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

28/04 29/04 02/05 03/05 04/05 05/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

05/05 R$ 301,00 /grama +3,08%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 2,30% Var. maio: +1,50%

Compra R$ 5,016
Venda R$ 5,017

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,08% Var. maio: +1,75%

Compra R$ 5,0045
Venda R$ 5,0051

DÓLAR PARALELO
Alta: 2,11% Var. maio: +0,76%

Compra R$ 4,90
Venda R$ 5,33

DÓLAR TURISMO
Alta: 2,11% Var. maio: +0,76%

Compra R$ 4,90
Venda R$ 5,31

EURO
Baixa: 0,40% Var. maio: +1,44%

Compra R$ 5,2572
Venda R$ 5,2599

EURO TURISMO
Alta: 1,44% Var. maio: +0,90%

Compra R$ 5,08
Venda R$ 5,62  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0384
Libra esterlina R$ 6,17
Peso argentino R$ 0,043

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 130,43
Libra esterlina 0,81
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 152,02 -6,00 -0,7% 10,5%
jul/22 148,76 -6,00 0,7% 11,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.997,97 -3,12
Londres 7.503,27 +0,13
Frankfurt 13.902,52 -0,49
Tóquio (02/05) 26.818,53 -0,11
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Pequenos negócios foram os 
maiores geradores 
de empregos
Agência Brasil

Levantamento feito pelo Serviço Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresas (Sebrae), a partir de dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e Desempregados (Caged), mos-
tra que as micro e pequenas empresas (MPE) expandiram, no 
último mês de março, a sua participação proporcional na gera-
ção de novos postos de trabalho no país.

Segundo o Sebrae, o segmento abriu 88,9% de todas as va-
gas no terceiro mês deste ano. De acordo os dados, os peque-
nos negócios contabilizaram mais de 1 milhão de admissões e 
um saldo positivo de 121 mil empregos.

No acumulado do ano, o Brasil já registra um saldo de 615 
mil novos postos de trabalho, sendo as micro e pequenas em-
presas as grandes fornecedoras de emprego, com 430 mil va-
gas, correspondendo a 70% do total. Por sua vez, o levanta-
mento indica que as médias e grandes empresas registraram 
um saldo de 148 mil empregos, 24,1% do total.

Na comparação entre o primeiro trimestre de 2021 e o 
primeiro trimestre deste ano, os cenários são relativamente se-
melhantes. “Todos os portes de empresa apresentaram saldos 
positivos, sendo que as MPE tiveram resultados quase três ve-
zes maior do que as médias e grandes”.

Segundo o Sebrae, o setor de serviços continua como o 
maior gerador empregos. Em março, as MPE desse segmento 
contrataram 74.255 pessoas, com um total, até o momento, de 
273.698 novos postos de trabalho, em 2022.

Segurados com NIS finais 
4 e 9 recebem primeira 
parcela do 13º
Agência Brasil

O Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) paga 
nesta quinta-feira (5) a antecipação do décimo terceiro a 
aposentados e pensionistas que recebem mais de um sa-
lário mínimo e que têm dígitos finais do Número de Ins-
crição Social (NIS) 4 e 9. A previsão é que, até sexta-feira 
(6), mais de 31 milhões de segurados recebam a primei-
ra parcela.

O extrato com os valores e as datas de pagamento 
do décimo terceiro está disponível desde o mês passado. 
A consulta pode ser feita tanto pelo aplicativo Meu INSS, 
disponível para celulares e tablets, quanto pelo site gov.
br/meuinss.

Quem não tiver acesso à internet pode consultar a 
liberação do décimo terceiro pelo telefone 135. É pre-
ciso informar o número do Cadastro de Pessoas Físi-
cas (CPF) e confirmar alguns dados ao atendente antes 
de fazer a consulta. 

O atendimento telefônico está disponível de se-
gunda a sábado, das 7h às 22h.

O decreto com a antecipação do décimo terceiro foi 
assinado em março. Este é o terceiro ano seguido em que 
os segurados do INSS recebem o décimo terceiro antes 
das datas tradicionais, agosto e dezembro. Em 2020 e 
2021, o pagamento ocorreu mais cedo por causa da pan-
demia de covid-19.

Sancionada lei que 
permite arrecadação 
com títulos
Agência Brasil

Entidades beneficentes de assistência so-
cial - certificadas pelo Novo Marco da Imunida-
de Tributária de Filantrópicas (Lei Complemen-
tar 187/20210 - estão autorizadas a arrecadar 
dinheiro por meio de títulos de capitalização. 
Com esse instrumento, o consumidor paga um 
valor mensalmente para a constituição de um 
capital e participa de sorteios. 

Ao final do prazo, ele pode resgatar parte 
ou a totalidade do acumulado, ou ainda adqui-
rir bens e produtos.

Publicada no Diário Oficial da União desta 
quinta-feira (5) a Lei 14.332, de 2021, determi-
na que o comprador de um título de capitalização 
poderá ceder o direito de resgate para essas enti-
dades. Caso não concorde com a cessão, deve in-
formar a sociedade de capitalização responsável 
pelo título até o dia anterior à realização do pri-
meiro sorteio.

A norma determina ainda que os recursos 
obtidos nas campanhas de arrecadação sejam 
empregados “exclusivamente nas atividades da 
entidade de assistência social, mas com a possi-
bilidade de que parte deles seja gasta em despe-
sas com divulgação e promoção de campanhas”.
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Na última terça-feira (3) o prefeito de 
Porto Barreiro, Emanoel Vanderlei Volff, 
acompanhado por membros da sua equipe 
administrativa, Henrique Wonderhof Herm-
mann, secretário de administração, Fran-
cinaldo simeoni, Secretário de agricultura, 
meio ambiente e turismo e Michele Kar-
noski, assessora jurídica, visitaram o muni-
cípio de Chopinzinho.

Na oportunidade foi realizada a assina-
tura do Termo de Cooperação entre os mu-
nicípios para o funcionamento do transpor-
te hidroviário intermunicipal de passageiros 

e/ou cargas  (balsa) na travessia do Rio 
Iguaçu, na localidade do distrito de Porto 
Santana.

Além da cooperação entre os municí-
pios que visa dar condições de operação 
para o transporte hidroviário na região, 
o documento que tem validade de quatro 
anos, também estabelece a ausência de cus-
tos relacionados ao transporte para ambos 
os municípios e que caberá a empresa ven-
cedora da concorrência pública, a ser rea-
lizada, arcar com as despesas necessárias. 
(Redação)

Assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Secretaria de Assis-
tência Social de São Lou-
renço do Oeste entregará, a 
partir desta sexta-feira (6), 
924 cestas de alimentos. 
Trata-se de uma ação que 
contemplará famílias de bai-
xa renda e em extrema po-
breza que estão cadastradas 
no CadÚnico do município. 

São Lourenço do Oes-
te foi o quinto município 
do estado de Santa Catari-
na que mais recebeu ces-
tas através da Ação de Dis-
tribuição de Alimentos, da 
portaria nº.618, do Minis-
tério da Cidadania, do Go-
verno Federal. Santa Ca-
tarina foi reconhecido em 
situação de calamidade pú-
blica pela Covid-19 e, en-
tão, passou a receber as 
cestas de alimentos.

Conforme a secretária 
de Assistência Social, Vania 
Garbin Baldissera, o Centro 
de Referência da Assistên-
cia Social (Cras) entrará em 

contato com todas as famí-
lias cadastradas para fazer a 
atualização dos dados. A en-
trega das cestas acontecerá 
entre os dias 6 e 13 de maio 
e será dividida por bairros e 
distritos. É importante que 
o representante familiar es-
teja com os documentos em 
mãos na hora de receber a 
cesta.

O vice-prefeito de São 
Lourenço do Oeste, Agus-
tinho Menegatti, enalteceu 
o trabalho da equipe da se-
cretaria e também da Defe-

sa Civil, que deu todo o su-
porte para que o município 
pudesse ser contemplado 
com os alimentos. “A organi-
zação da equipe é muito im-
portante para que as ações 
aconteçam. Sem dúvida essa 
ajuda chegará numa boa 
hora para muitas famílias”, 
diz. Na cesta estão produtos 
como feijão, arroz, farinha, 
óleo e leite.

Contato
Para mais informações 

e/ou atualizar o cadastro, 

a família poderá entrar em 
contato com o Cras pelos 
telefones (49) 3344-8569, 
(49) 9 8864-1151 What-
sApp, (49) 9 8865-2881 
WhatsApp.

Assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

A pavimentação de ruas com concreto já é realidade 
em Francisco Beltrão. A Avenida Progresso, no bairro São 
Miguel, é a primeira contemplada. “O pavimento com con-
creto tem uma durabilidade bem maior que o asfalto. Es-
tamos fazendo um projeto piloto e se o resultado prático 
for o que estamos prevendo vamos levar essa pavimenta-
ção para outras regiões da cidade”, relata o prefeito Cle-
ber Fontana, que nesta quinta-feira (05) acompanhou os 
trabalhos no São Miguel.

De acordo com Ilson Moreira, diretor da secretaria de 
Viação e Obras, o modelo está sendo adotado após um es-
tudo realizado pela equipe de engenharia da secretaria. 
Segundo ele, a camada de concreto sobre a base tem cer-
ca de 15 centímetros, bem superior ao utilizado em asfal-
to, o que resulta em maior durabilidade. “Investimentos 
muito na pavimentação de ruas e continuamos priorizan-
do esse tipo de melhoria em todos os bairros da nossa ci-
dade”, completa o prefeito Cleber.

Assessoria
Na segunda reunião de 

trabalho do Comitê de Crise 
em Energia, conduzida pelo 
presidente da Associação dos 
Municípios do Sudoeste do 
Paraná (Amsop) e prefeito 
de Francisco Beltrão, Cleber 
Fontana, foi entregue à Co-
pel um total de 1.770 formu-
lários respondidos pelos 42 
municípios da região, sobre 
os problemas das frequentes 
quedas de energia elétrica.

“O Comitê segue com a 
sua proposta que é dar uma 
pronta resposta para quem 
está sofrendo com este pro-
blema das quedas de ener-
gia elétrica. Sejam consu-
midores residenciais ou de 
atividades comerciais e in-
dustriais. Fizemos um levan-

tamento minucioso para, em 
conjunto com a Copel, bus-
carmos resolver o quanto 
antes este problema”, ressal-
tou Cleber.

Agora, com esse levan-
tamento aprofundado, o ge-
rente regional de serviços 
para o oeste e sudoeste da 

Copel, Paulo Nachtygal pe-
diu ao Comitê um prazo de 
30 dias para que a empresa 
possa fazer um diagnóstico 
da situação e apresentar so-
luções aos problemas.

Os formulários foram 
preenchidos através de ar-
ticulação da Amsop e Asso-

ciação das Câmaras Munici-
pais do Sudoeste do Paraná 
(Acamsop), com a partici-
pação dos prefeitos e vere-
adores dos municípios, sob 
a responsabilidade do presi-
dente da Acamsop e verea-
dor de Santo Antônio do Su-
doeste, Cláudio do Carmo.

Município realiza 
pavimentação asfáltica

Prefeito acompanha o início da pavimentação de 
ruas com concreto

Chopinzinho assina termo de cooperação 
com Porto Barreiro

Mais de 900 famílias serão contempladas 
com cestas de alimentos

São Lourenço foi o quinto município do estado de Santa Catarina 
que mais recebeu cestas

Comitê de Crise em Energia entrega 
levantamento à Copel

Entrega foi 
realizada 
na Amsop
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Dia em que tudo poderá acontecer 
a seu favor. Ótimas oportunidades 
de ganhar dinheiro e negócios, pelo 
esforço no trabalho e pela infl uên-
cia dos amigos. Provavelmente, nes-
ta fase, seu relacionamento amoroso 
se fortalecerá.

No trabalho, maior habilidade di-
plomática, senso estético e criati-
vidade, trazendo grande progresso 
material. Procure um olhar objeti-
vo. Alimentar expectativas muito 
altas só vai gerar mais ansiedade, 
além disso, o dia é excelente para 
você rever os amigos e se divertir.

Dia favorável as suas transações fi -
nanceiras e para comprar ou ven-
der bens móveis e imóveis. Terá êxi-
to também ao tratar de assuntos 
sociais e no lançamento de novas 
ideias profi ssionais.

Dia em que poderá prosperar pela 
infl uência do cônjuge, trazer e ter 
sucesso nas pesquisas e em tudo 
que está relacionado com o ocul-
tismo. Todavia evite a precipitação, 
tome cuidado com seu dinheiro.

Os aspectos astrais indicam relações 
harmoniosas com o cônjuge, pesso-
as amigas, vizinhos e familiares. O 
período será excelente, pois as pes-
soas estarão notando muito seu vi-
sual e seu comportamento.

Será necessário ter paciência con-
sigo próprio. Tendência a não en-
xergar novas perspectivas para o 
futuro, mas elas logo surgirão. Man-
tenha-se fi el àquilo que será neces-
sário fazer, para que melhor se esta-
bilize a sua vida.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

É um dos dias mais negativos para 
assumir compromissos importantes, 
assinaturas de papéis que possam 
comprometê-lo e cuidado com os 
inimigos. Excesso de exigência para 
com as pessoas demasiadamente 
sensíveis.

Depois do meio-dia, você terá óti-
mas infl uências para cuidar de ques-
tões fi nanceiras, contábeis, ban-
cárias. Obterá lucros através de 
publicidade, rádio, jornal, cinema, te-
levisão. Fluxos positivos. Bom para o 
amor e o casamento.

Grandes possibilidades de sucesso 
poderão ser esperadas para os próxi-
mos dias. Algumas ideias brilhantes 
que vier a ter devem ser colocadas 
em prática. Pode fazer mudança, fa-
zer novos amigos e destacar-se cul-
turalmente.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Disposição um tanto quanto pre-
cipitada. Tendências ao nervosis-
mo e às ações mais violentas es-
tão previstas para você. Evite tais 
coisas para que possa coordenar 
melhor sua vida. Êxito em assun-
tos ocultos.

Aproveite a infl uência astral des-
te dia para conhecer o maior nú-
mero possível de pessoas. Sua am-
bição em atingir os mais elevados 
graus na escala social estará pro-
vocando certo distanciamento 
entre você e os amigos.

Vida tranquila e feliz ao lado dos 
familiares e da pessoa amada você 
terá hoje. O trabalho lhe trará sa-
tisfação e os negócios tendem a 
render bons lucros. Favorável para 
poupar o seu dinheiro.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

22°/12°

20°/14°

22°/13°

24°/12°

22°

11°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Eugênio se esconde para obser-

var Violeta e Isadora na supervisão do 
carregamento dos tecidos. Matias vol-
ta para casa e Heloísa implica com ele. 
Eugênio se revela ao ver Natan e Mér-
cia embarcando no caminhão. Isadora 
flagra Eugênio e Violeta aos beijos. Ma-
tias afirma a Heloísa que sabe onde está 
sua filha. Violeta fica triste ao saber que 
Isadora viajou sem falar com ela. Olívia 
embarca com Mércia e Natan para Be-
lém. Lorenzo chega em casa e Giovanna 
se emociona. Fátima chora com a parti-
da de Olívia. Lorenzo conta para Abílio 
e Letícia que Bento morreu e mantém 
a promessa de manter segredo sobre o 
paradeiro do amigo. 

Pantanal
Gustavo conversa com 

Nayara sobre Madeleine. Juma 
se declara para Jove. José Leôn-
cio enfrenta Jove, e Juma sai em 
sua defesa. Guta critica José Le-
ôncio, e Filó fica incomodada. 
Tibério convence Jove a se des-
pedir de Juma e voltar para a fa-
zenda. Tenório discute com Guta. 
Maria gosta dos elogios que re-
cebe de Alcides. Jove briga com 
José Leôncio. Muda pensa em 
cumprir sua vingança. Jove leva 
Juma com ele para o Rio de Ja-
neiro. José Leôncio se desespe-
ra ao saber que Juma foi embo-
ra com Jove.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Neném e Tigrão salvam Tina. 

Flávia grava o clipe com a banda de 
Murilo. Guilherme faz várias opera-
ções no hospital público. Paula es-
piona Carmem. Guilherme assina a 
procuração para Daniel e Celina. Ne-
ném vai tirar satisfação com Roni. 
Cora paga seus capangas. Joana e 
Marcelo reatam. Paula arma um pla-
no contra Carmem. Chega o dia do 
aniversário de Tigrão. Celina implica 
com Joana e os funcionários da clíni-
ca. Paula explica seu plano para Mar-
celo. Rose volta para o Brasil e procu-
ra Neném.
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ETPC
QUINZENAL

TURNESUAVE
ASUSTAR

EDEPESM
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REPREENSÃO
COAXASOM
HERDOMFE

PITCOÇAR
PLACAORAR

EAMAMANU
CLAROCS

TIRADENTES
DURASISO

Revesti-
mento da
roda do
carro

Leste, em
francês

Privadas
de ves-
tuário

Revolver
(a terra)

Excursão
do artista

Cancelar
(cheque) 

O Profeta
do Islã

Marca de
plural 

Base do
sanduíche

bauru

Formato
do brinco
da cigana

O ato de
censurar
com vee-
mência

Idioma
falado em
Moscou

Identifi-
cação do
veículo

(?) 
Maravilha, 

cantora

Sólidas;
maciças

Norma
de quali-

dade

Peça do
ventilador
Dígrafo de

"tosse"

Brando
Lançado
os grãos
ao solo 

Que ocorre
de 15 em
15 dias

Países sul-
america-
nos sem
fronteira 
com o 
Brasil 

Talento
natural

Cada parte
da torta

Roçar com
as unhas 
Estar em
silêncio

(?) Gavassi,
cantora
Oposto 
de "off"

A filha do
meu pai
O que faz

versos

Gosta
muito de
Que não
foi cozido

O Mártir
da Incon-
fidência

Que não é escuro
Isadora
Duncan,
bailarina

Turismo
(abrev.)

Opõe-se a
"expirar"

Discursar 
em público
Condições
climáticas

Solicita
(?)

Harrison,
ator

Imita a
"voz" do

sapo

(?) stop:
parada no
boxe (F1)

Dela, em
inglês Barulho;

ruído
Ferro

(símbolo)

Novo em
idade;
jovem
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Autoestima de meninos e meninas é diferente em bullying

flori antonio tasca

foto do dia artigo
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A importância 
da diversificação 
de investimentos 

em diferentes 
segmentos

Eraldo lima

Um aumento de quase 200% em 
um ano! É com essa informação que 
quero começar esse artigo. Isso por-
que, esse dado confirma o que temos 
sentido na pele, todos os dias: o mer-
cado de investimentos em startups 
está aquecido.

Mesmo com os desafios impos-
tos por dois anos de pandemia, o 
volume de investimentos para ini-
ciativas brasileiras em 2021 foi ex-
pressivo, aumentando também os 
valores aportados. Para se ter uma 
ideia, os rounds em 2020 eram, em 
média, de US＄5,5 milhões, passan-
do para US＄ 13,7 milhões em 2021.

Estamos apenas começando o se-
gundo quarter de 2022 e com óti-
mas expectativas para todo o se-
tor. Temos visto, nos últimos meses, 
uma retomada da economia, impac-
tando diretamente na geração de 
novos negócios. É justamente por 
isso que o tema desse artigo se tor-
na tão relevante.

Aportar investimentos em diver-
sos segmentos têm se consolidado 
como uma tendência promissora. Ao 
olharmos atentamente o ecossistema 
brasileiro de startups, composto por 
mais de 14 mil iniciativas (segundo a 
Associação Brasileira de Startups), é 
notória a expansão de negócios que 
abordem questões de cunhos socio-
ambientais.

ESG, proteção ao meio ambien-
te, destinação correta de resíduos e 
uso consciente da água e energia so-
lar, por exemplo, são temas quentes e 
que, além de estarem sempre na mí-
dia, têm provocado reflexões impor-
tantes em toda a sociedade. Por isso, 
acredito que a diversificação de in-
vestimentos é rica quando olha para 
esses setores.

É claro que segmentos conside-
rados essenciais, como é o caso das 
fintechs, agtechs ou legaltechs sem-
pre estarão em alta. Mas é importan-
te ampliar o olhar para além do óbvio 
e enxergar o que pode virar um gran-
de negócio daqui há alguns anos.

Por isso, caro colega investidor, 
abra não só as rodadas de investi-
mentos, mas também sua mente para 
o que as novas gerações de startups 
estão entregando em nosso ecossiste-
ma. Todos tendem a ganhar com isso!

 

Head de Marketing e Vendas 
na Group Ventures, holding de 
investimentos fundada em 2014

Os efeitos causados pelo bullying na au-
toestima dos alunos envolvidos são diferen-
tes para meninos e meninas. Pelo menos foi 
o que se observou no estudo “As implica-
ções do bullying na autoestima de adoles-
centes”, de Cláudia de Moraes Bandeira e 
Claudio Simon Hutz, que foi publicado em 
2010 na revista “Psicologia Escolar e Edu-
cacional”.

Os pesquisadores colheram dados de 
465 adolescentes da quarta à oitava série 
de três escolas de Porto Alegre, Rio Grande 
do Sul (públicas e privadas). Aplicando um 
questionário a respeito do bullying e a Es-
cala de Autoestima de Rosenberg, e levan-
do em consideração os grupos compostos 
por agressores, vítimas, vítimas/agressores 
e testemunhas do bullying, eles chegaram a 
resultados que apontam diferenças de acor-
do com o gênero do estudante.

De início, é interessante observar que 
ainda não há muitos estudos que relacio-
nem a prática do bullying com as meninas. 
Durante muito tempo se pensou que o fe-
nômeno fosse quase que exclusivamente 
masculino, mas, aparentemente, as meninas 
apenas o praticam de uma forma diferen-
te. Enquanto os meninos tendem a utilizar 
a agressão física, com chutes, socos e em-
purrões, as meninas usam formas mais in-
diretas, como agressão verbal, insulto, men-
tira e fofoca. Isso é comum, sobretudo, nas 
adolescentes.

Entre as diferenças encontradas na pes-
quisa, está a de que os meninos que são tan-
to vítimas quanto agressores apresentaram 
índice de autoestima superior ao das meni-
nas na mesma condição. Também entre os 
meninos, as testemunhas de bullying tive-
ram uma maior média de autoestima do que 
as vítimas. As meninas agressoras, por sua 

vez, apresentaram maior média do que as 
vítimas/agressoras. Essas diferenças, su-
gerem os pesquisadores, podem ser expli-
cadas pelo papel que a autoestima tem em 
cada gênero.

Isso porque a autoestima das meninas 
é fortemente influenciada pelos relaciona-
mentos, enquanto a autoestima dos meni-
nos é influenciada pelo sucesso dos seus 
objetivos. As meninas vítimas/agressoras 
apresentam grande impacto na autoestima, 
o que não acontece com os meninos. Os au-
tores sugerem que isso acontece porque as 
meninas dão maior importância à dimensão 
social. Sendo rejeitadas, como são as víti-
mas/agressoras, elas passam ver a si mes-
mas como incompetentes e sem muito va-
lor. A isso se soma a questão das mudanças 
hormonais, que parecem afetar mais elas do 
que os meninos.

Já a rejeição aos meninos vítimas/
agressores não causa neles o mesmo impac-
to, o que parece se explicar pelo fato de se-
rem menos suscetíveis à aprovação externa 
e buscarem antes os seus objetivos pesso-
ais. Os autores cogitam que diferentes exi-
gências culturais, para cada gênero, junta-
mente com as características pessoais do 
estudante, influenciam a forma como o pro-
cesso de vitimização é experimentado por 
meninos e meninas.

Em relação ao sexo feminino, verificou-
-se que as agressoras apresentaram média 
mais alta de autoestima. Os agressores, de 
ambos os sexos, costumam ter retorno po-
sitivo por parte dos seus colegas e isso pa-
rece influenciar positivamente a autoestima 
das meninas. No sexo masculino, os piores 
índices de autoestima são os da vítima, pos-
sivelmente por não possuir a habilidade ne-
cessária para se defender ou fazer cessar o 

bullying. Talvez a sensação de impotência 
seja a responsável pelo impacto na autoesti-
ma dos meninos.

Diante dessas diferentes implicações 
que o bullying apresenta na autoestima dos 
alunos envolvidos, os pesquisadores suge-
rem que os trabalhos que visam à preven-
ção dessa prática devem ser estruturados 
tendo em mente as diferenças entre os se-
xos. O bullying precisaria ser abordado de 
maneira diferenciada não só para cada gru-
po, mas também para cada gênero. O tema 
se mostra relevante na medida em que uma 
boa autoestima é essencial para o adoles-
cente, pois afeta a forma com que ele lida 
com o ambiente.

Os pesquisadores destacaram que a 
gravidade do problema não pode ser des-
prezada por escolas, as quais, por vezes, 
desconhecem ou minimizam o seu impacto. 
Segundo eles, a escola precisa se transfor-
mar e se adaptar à realidade e às deman-
das atuais, atuando no sentido de prevenir 
e controlar o bullying, e não na manutenção 
do sofrimento causado.

 

Educador, filósofo e Jurista. Diretor do 
instituto flamma – Educação corporativa. 
Doutor em Direito das relações sociais pela 
Universidade federal do Paraná, fa.tasca@
tascaadvogados.adv.br

As crianças que 
fazem parte do 

Remanso da 
Pedreira, em 
Pato Branco, 

participam de 
várias oficinas 

ministradas por 
voluntários. Na 

foto, a oficina de 
ballet, promovida 

pela voluntária 
Giornella Vitalino.

RepRodução
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Mulher é 
esfaqueada  

A Polícia Militar foi in-
formada, quarta-feira à noi-
te, que uma mulher havia 
dado entrada na Unidade 
de Pronto Atendimento 
(UPA), em Pato Branco, com 
ferimentos causados por 
golpes de faca. 

Os policiais foram ao 
local e a vítima, de 21 anos, 
relatou que sofreu as lesões 
durante uma briga com ou-
tras mulheres na rua Carlos 
Fontana, bairro São João. 
Segundo a Polícia Militar, a 
jovem não informou quem 
seriam as autoras do crime. 

Ela foi atingida por gol-
pes de faca no ombro di-
reito, na axila direita e nas 
costas. Após receber os pri-
meiros cuidados médicos 
na UPA, a jovem foi transfe-
rida para o Hospital São Lu-
cas. A equipe policial elabo-
rou o Boletim de Ocorrência. 
O caso foi repassado à Polí-
cia Civil, que dará continui-
dade nas investigações.

Caminhão tomba 
na PR-566

Um caminhoneiro ficou 
ferido em acidente na ma-
drugada de quinta-feira na 
PR-566, no trecho Itapejara 
D’Oeste a Francisco Beltrão. 

O caminhão que ele 
conduzia saiu da pista e 
tombou em meio a uma la-
voura de milho. O moto-
rista, que estava sozinho, 
sofreu ferimentos. Ele foi 
socorrido pelo Samu e en-
caminhado para receber 
cuidados médicos.

Prisão em 
Realeza

A Polícia Militar realiza-
va patrulhamento quarta-
-feira, por volta das 23h30, 
na rua Princesa Isabel, bairro 
São José, em Realeza, quan-
do avistou um masculino 
conhecido por possuir em 
seu desfavor um mandado 
de prisão. 

Ele foi abordado pela 
equipe policial e encami-
nhado à Delegacia da Polí-
cia Civil, estando à disposi-
ção da Justiça. 

Apreensão de 
pneus

Em ação da Opera-
ção Hórus, policiais do Ba-
talhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) realizavam 
patrulhamento quarta-fei-
ra, em Foz do Iguaçu, quan-
do abordaram um estabe-
lecimento comercial. No 
local foram encontrados 22 
pneus contrabandeados do 
Paraguai. Os produtos apre-
endidos foram encaminha-
dos para a Delegacia da Re-
ceita Federal em Foz do 
Iguaçu.

Uma mulher, de 36 anos, esteve quar-
ta-feira à noite na sede do 3º BPM, de Pato 
Branco. Ela relatou que a filhote de Pitbull 
American Staffordshire, de quatro meses 
de idade, que atende pelo nome de Pan-
dora, furtada do pátio de sua residência 
no dia 18 de abril, no bairro Fraron, teria 
sido vista em via pública com um rapaz no 
bairro Vila Esperança, que posteriormente 
adentrando em uma residência.

Diante das informações a equipe poli-
cial militar se deslocou até o endereço in-
formado e identificou o morador, de 20 
anos, que ao ser indagado sobre a posse 
de um semovente com as características 
repassadas pela solicitante, este relatou 
que dentro de sua casa havia um animal 
com as mesmas características e o apre-

sentou para a equipe. Em seguida, o abor-
dado foi encaminhado, juntamente com a 
filhote, até a sede do 3° BPM, onde ela foi 
prontamente reconhecida pela vítima. Des-
ta forma, o rapaz recebeu voz de prisão e 
foi encaminhado para as providências da 
Polícia Judiciária. 

O crime de Furto é tipificado no Art. 155 
do Código Penal-Subtrair, para si ou para ou-
trem, coisa alheia móvel, com pena de reclu-
são de 1 a 4 anos, e multa. Já o crime de Re-
ceptação é previsto no Art. 180 do Código 
Penal- Adquirir, receber, transportar, condu-
zir ou ocultar, em proveito próprio ou alheio, 
coisa que sabe ser produto de crime, ou in-
fluir para que terceiro, de boa-fé, a adquira, 
receba ou oculte. A pena é de reclusão de um 
a quatro anos e multa. (Assessoria)

PM recupera filhote de Pitbull no bairro Vila Esperança

A Polícia Militar foi comuni-
cada, na tarde de quarta-feira, que 
um homem tinha sido encontrado 
morto em uma residência no bair-
ro Padre Josimo, em Realeza. Ele 
estava amarrado e teria sido mor-
to a pauladas.

Conforme foi levantado pela Rá-
dio Clube, de Realeza, o aposentado 
teria recebido o benefício e possivel-
mente comentado com alguém, que 
o seguiu até a residência e praticou 
o latrocínio (roubo seguido de mor-
te). Não foi comentado o que teria 
sido levado no roubo, possivelmente 
o salário de aposentadoria e alguns 
objetos da vítima.

A Polícia Militar isolou o local 
até a chegada de um perito do Ins-
tituto de Criminalística, que fez o 
levantamento do latrocínio. O cor-

po do aposentado foi encaminhado 
para necropsia no Instituto Médico 
Legal (IML) de Francisco Beltrão. 

Conforme informações da as-
sessoria da PCPR, foi instaurado um 
inquérito policial para investigar o 
caso ocorrido na cidade de Realeza. 
As investigações apontam a princí-
pio para um caso de latrocínio. Dili-
gências estão sendo realizadas a fim 
de esclarecer os fatos, mais detalhes 
não serão concedidos no momento 
para não atrapalhar o andamento 
das investigações. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Durante operação bloqueio rea-
lizada quarta-feira à noite na PR-483, 
em Francisco Beltrão, policiais da 6ª 
Companhia do Batalhão da Polícia 
Rodoviária Estadual (BPRv) apreen-
deram 45kg de maconha, que estava 
sendo transportada num Renault/
Kwid. Os três ocupantes do veículo 
foram presos por tráfico de drogas.

Os policiais da “equipe volante” 
da 6ª Companhia realizavam blo-
queio na rodovia e desconfiaram do 
condutor de um Renault/Kwid, pla-

cas de Joinville (SC). Eles fizeram 
a abordagem e sentiram um forte 
odor de maconha, quando encon-
traram dezenas de tabletes da dro-
ga no porta-malas do veículo, den-
tro de uma mala, totalizando 45kg.

De acordo com a 6ª Companhia 
do BPRv, o veículo era ocupado por 
dois homens e uma mulher. O trio 
alegou que pegou a maconha em 
Foz do Iguaçu e estava transportan-
do para Joinville (SC). Os envolvidos 
foram presos e encaminhados, jun-
tamente com a droga, à Delegacia 
da Polícia Civil de Francisco Beltrão 
para as devidas providências. 

O delegado-chefe da 5ª Subdi-
visão Policial (5ª SDP), Helder Lau-
ria, está investigando a participação 
de um terceiro masculino no assalto 
a uma joalheira, que ocorreu na ma-
nhã de quarta-feira, no centro Pato 
Branco. A informação foi repassada 
a Polícia Civil pelos dois rapazes que 
foram presos pela Polícia Militar ao 

saírem do estabelecimento com as 
joias roubadas, avaliadas em mais 
de R$ 50 mil.

Lauria acrescentou que os dois 
acusados não repassaram o nome 
do terceiro envolvido, que estaria 
nas imediações da joalheria dando 
cobertura ao assalto. “Temos que in-
vestigar se realmente existe. Esta-

mos tentando identificá-lo. Pedimos 
se algum tiver alguma informação 
para informar a Polícia Civil”, afir-
mou.

 Já com relação aos dois acu-
sados, um tem 22 anos e o outro 
15. Eles estavam com uma mochi-
la, contendo relógios, brincos, cor-
rentes, objetos estes avaliados em 

mais de R$ 50 mil. Também foram 
localizadas com os suspeitos diver-
sas presilhas de plástico e uma fita 
adesiva, que possivelmente seriam 
usadas para conter as vítimas. Nas 
proximidades da joalheria, foi en-
contrada uma moto Kasinski, com 
registro de furto, que os dois rapa-
zes iriam utilizar na fuga. (AB)

Assalto em joalheria pode ter mais um envolvido

6ª Companhia do BPRv apreende 45kg 
de maconha na região

A maconha 
estava sendo 
transportada 
para 
Joinville (SC) 

Aposentado é encontrado morto em Realeza

O aposentado teria sido 
amarrado e morto a 

pauladas 

Divulgação
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Mudanças na comissão 
técnica do Furacão

Em razão da chegada dos auxiliares técnicos Carlos 
Pracidelli e Paulo Turra, o Athletico Paranaense informa 
que Bruno Lazaroni e Maurício Souza não fazem mais 
parte do quadro de profissionais do clube. Ambos foram 
comunicados na manhã de quinta-feira (5). Com isso, o 
treinador Wesley Carvalho, atual técnico da equipe Sub-
20, comandará o time principal diante do Ceará, neste sá-
bado (7), pelo Campeonato Brasileiro.

O diretor técnico Luiz Felipe Scolari, que acumulará 
com sua equipe a função de treinador do time principal, che-
gará ao CAT Caju neste sábado (7). O Athletico Paranaense 
agradece os serviços prestados por Bruno Lazaroni e Mau-
rício Souza e deseja sucesso na continuidade das carreiras.

De volta a Curitiba, o elenco principal do Athleti-
co Paranaense cumpriu a segunda das três sessões de 
treinos que antecedem mais uma rodada do Brasileirão 
2022.  Depois dos trabalhos de quinta-feira (5), os joga-
dores rubro-negros voltarão aos treinos na tarde desta 
sexta-feira (6). Será a última atividade antes do jogo des-
te fim de semana.  Athletico (16º) e Ceará (15º) somam 
três pontos no Brasileirão 2022. (Assessoria)

Bahia treina de olho no Azuriz
Após vencer o Londrina na Fonte Nova, e ter um dia 

de folga, o elenco do Esquadrão se reapresentou no CT 
Evaristo de Macedo e iniciou a preparação para o con-
fronto contra o Azuriz, pela Copa do Brasil. Na manhã de 
quinta-feira (5), em um primeiro momento, quem atuou 
mais de 45 minutos fez uma atividade com os fisiotera-
peutas. Os demais, também na sala de musculação, reali-
zaram um treino de força.

Após isso, no campo 2 do CT, a comissão técnica se-
parou o elenco em trios e coordenou um treinamento 
voltado para movimentação e troca de passes. Os joga-
dores, depois da pausa para hidratação, foram separa-
dos em dois grupos. O primeiro, com dez componentes, 
foi obrigado a trocar passes dentro de um determinado 
espaço. O restante, a cada apito de Guto Ferreira, rece-
beu como missão entrar na “área de passes” e pressionar 
até efetuar a roubada de bola ou interceptação do toque.

Os titulares foram liberados mais cedo. Os demais 
permaneceram para mais duas sessões de ajustes técnicos 
e táticos em espaço reduzido. Lucas Mugni deu continui-
dade ao tratamento e também fez uma leve atividade na 
academia. Rodallega, além de exercícios na sala de muscu-
lação, fez um treino especial no gramado. O grupo treina 
novamente no CT, nesta sexta-feira (6), às 9h. (Assessoria)

José TramonTin

O Athletico está se preparando para enfrentar o Ceará

Pato Futsal e Cascavel sabem o que é 
conquistar a Liga Nacional de Futsal. Nes-
te domingo (8), as equipes estarão frente a 
frente para o clássico paranaense pela atu-
al edição da competição. A partida é válida 
pela primeira fase e começa às 11h, no Gi-
násio Dolivar Lavarda, em Pato Branco. A 
transmissão fica por conta da LNFTV, da Rá-
dio Itapuã e da Rádio Celinauta. Os ingres-
sos estão à venda no Café da Praça e na Bar-
bearia Vila Nova.

Depois de garantir classificação para 
segunda fase da Copa do Brasil ao eliminar 

o Juventude AG, quarta-feira (4), com a vi-
tória por 5 a 3, em Dourados (MS), o Pato 
Futsal volta pra casa e mira o clássico para-
naense diante do Cascavel. “A classificação 
na Copa do Brasil foi importante, pois nos 
dá ainda mais moral para sequência do tra-
balho. Agora é virar a página e focar neste 
clássico contra o Cascavel, duelo entre cam-
peões de Liga Nacional”, disse o fixo Rangel.

Os ingressos para Pato Futsal x Casca-
vel custam R$ 40,00 (inteira) e R$ 20,00 
(meia-entrada). Crianças até 12 anos têm 
acesso livre. (Assessoria)

Ingressos à venda para 
Pato Futsal x Cascavel

O Palmeiras se reapre-
sentou na manhã de quin-
ta-feira (5), na Academia de 
Futebol, e iniciou a prepa-
ração para enfrentar o Flu-
minense, no domingo (8), 
às 16h, no Allianz Parque, 
pela quinta rodada do Cam-
peonato Brasileiro. A equi-
pe retornou da Bolívia após 
golear o Independiente Pe-
trolero-BOL, por 5 a 0, pela 
Libertadores.

A maior parte dos atle-
tas que atuaram além de 45 
minutos na partida em Sucre 
(BOL) permaneceu na par-
te interna do centro de ex-
celência para trabalhos rege-
nerativos. Os outros foram a 
campo e participaram de ati-
vidades técnicas em campo 

reduzido comandadas pela 
comissão técnica portugue-
sa, com o reforço de alguns 
jovens da categoria Sub-20.

Autor de um dos gols da 
partida na Bolívia, o zaguei-
ro Murilo se tornou o quin-
to colocado na lista de arti-
lheiros do Palmeiras nesta 
temporada, com quatro gols 
ao lado de Dudu. Apesar de 
balançar as redes, o cami-
sa 26 prefere celebrar mais 
uma partida com o Verdão 
sem ser vazado nesta tem-
porada. “Eu saio mais feliz 
quando o Palmeiras não so-
fre gols. Eu e Gómez sem-
pre batemos nessa tecla, de 
não tomar gols, e isso é im-
portante para dar confian-
ça e os atacantes poderem 

fazer os gols e nos ajudar 
com vitórias”, disse o joga-
dor, que, como titular ao 
lado de Gómez, soma sete 
partidas sem sofrer gol em 
13 jogos. “Todos os jogos 
são difíceis, estamos enca-
rando com seriedade e isso 
nos faz manter a concentra-
ção e ajudar um ao outro. 
Os 100% de aproveitamen-
to (na Libertadores) é algo 
que temos em mente, que-
remos cada vez mais man-
ter essa pegada e seguir ga-
nhando”,   completou.

Com três vitórias em 
três jogos, 20 gols marca-
dos e classificado às oita-
vas de final da Libertadores 
com duas rodadas de ante-
cedência, o Palmeiras volta 

novamente atenções ao Bra-
sileirão. Com cinco pontos, 
o Verdão ocupa a 11ª co-
locação e busca emendar a 
segunda vitória consecuti-
va para entrar na briga pe-
las primeiras posições – ven-
ceu o Corinthians por 3 a 0 
no último dia 23 em sua úl-
tima partida disputada pelo 
nacional. “Será um jogo im-
portante, temos que ganhar 
para chegar mais próximo 
da parte de cima da tabela, 
que é nosso objetivo. Temos 
de manter o mesmo foco e 
concentração que estamos 
tendo para conseguir a vi-
tória dentro da nossa casa”, 
afirmou Murilo. (Assessoria)

palmeiras volta atenções para o Brasileirão

AEN
A primeira fase regional 

da 68ª edição dos Jogos Es-
colares do Paraná (JEPs) co-
meça nesta sexta-feira (6), 
em 15 municípios e com 
cerca de 20 mil inscrições, 
entre alunos e professores. 
As competições acontecem 
em Astorga, Brasilândia do 
Sul, Campo Largo, Catandu-
vas, Centenário do Sul, Cho-
pinzinho, Ivaí, Matelândia, 
Planalto, Reserva do Igua-
çu, Telêmaco Borba, Terra 
Rica, Terra Roxa, Tomazina 
e União da Vitória. As dispu-
tas seguem até quarta-feira 
da semana que vem (dia 11).

Realizados pelo Gover-
no do Estado, por meio da 
Superintendência Geral do 
Esporte, com apoio dos mu-
nicípios, os JEPs são dispu-
tados por estudantes do en-
sino fundamental e ensino 
médio de escolas públicas 
e particulares e abrangem 
sete modalidades (atletis-
mo, basquete, futsal, han-
debol, tênis de mesa, vôlei e 
xadrez). São considerados a 
competição oficial mais es-
perada pela comunidade, 

principalmente os jovens. 
“O número de 20 mil inscri-
ções mostra a credibilidade 
deste grande evento e, prin-
cipalmente, a vontade das 
pessoas de participarem”, 
afirmou a coordenadora 
dos Jogos, Marcia Toma-
don. “Isso mostra a impor-
tância que o Governo do Pa-
raná está dando a todos os 
jovens”, completou.

Desenvolvimento
Além da competição, 

a Secretaria da Educação 
e do Esporte e a Superin-
tendência do Esporte de-

senvolvem o projeto Aulas 
Especializadas de Treina-
mento Esportivo, que tem 
por finalidade contribuir 
para o desenvolvimento es-
portivo escolar, o aprimo-
ramento do atleta e a me-
lhoria da qualidade de vida 
do estudante. “São ofereci-
das 6.200 horas de aulas, 
abrangendo cada modali-
dade disputada nos JEPS”, 
destacou o professor Ri-
chard James Martins, que 
desde 2019 é responsável 
pela realização das Aulas 
Especializadas de Treina-
mento Esportivo.

 “No momento, estamos 
atendendo mais de 32 mil 
estudantes da rede pública 
de todo o Paraná, fato que 
acaba impulsionando nos-
sos jovens a sempre estarem 
nas competições estaduais 
e também em nacionais. O 
principal critério para que 
as escolas estejam dentro do 
projeto é que estejam parti-
cipando dos JPEs”, explicou 
Martins.

A regional de Curiti-
ba acontece de 13 a 21 de 
maio. Já a segunda etapa 
dos Jogos abrangerá 16 mu-
nicípios de 26 a 31 de maio. 

Jogos Escolares do Paraná 
começam nesta sexta-feira

Divulgação

 A competição tem cerca de 20 mil inscrições, entre alunos e professores
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Já ouviu falar em ombro 
congelado?

A capsulite adesiva é uma doença comum e benigna, que se divide em três fases:  inflamatória, que 
causa dor incapacitante; congelamento ou rigidez; e, por fim, a doença regride.

INFÂNCIA

SAÚDE DA MENTE

Crianças que venceram 
o câncer precisam de 

acompanhamento 
endocrinológico

Mudanças trazidas pela 
maternidade afetam as mulheres
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expediente

A notícia de que as Forças Armadas aprova-
ram a compra de 35 mil comprimidos do medi-
camento Viagra repercutiu em toda a imprensa. 
O Ministério da Defesa informou que o medica-
mento, usado em casos de disfunção erétil, será 
usado no tratamento de militares com Hiperten-
são Arterial Pulmonar (HAP). Enquanto isso, 
pessoas diagnosticadas com a doença enfren-
tam corriqueiramente falta de medicamentos no 
SUS. Precisamos falar sobre a hipertensão pul-
monar, precisamos olhar para quem vive com a 
doença no Brasil.

O princípio ativo do viagra é a sildenafila 
25mg. Mas a dose preconizada por estudos clí-
nicos para tratamento da Hipertensão Arterial 
Pulmonar (HAP) é de 20mg. As sociedades mé-
dicas afirmam que apenas em situações extra-
ordinárias (como quando há falta de sildenafila 
20mg), a dosagem adquirida pelas Forças Arma-
das poderia ser usada para tratar a doença. Se-
gundo a Sociedade Brasileira de Pneumologia e 
Tisiologia (SBPT), a dose de 25mg (como a do 
Viagra) não traz impactos graves à saúde, porém 
segue programação e posologia diferentes das 
estudadas, com doses excedentes ou inferiores 
às recomendadas.

Cabe aos órgãos competentes, se for o caso, 
investigar a compra feita pelas Forças Armadas. 
O que nos interessa aqui é chamar a atenção 
para as pessoas que vivem com hipertensão 
pulmonar no Brasil. A falta de medicamentos 
para tratar a doença tem sido realidade em vá-
rias cidades do país. Em plena capital do Bra-
sil, os pacientes estão totalmente desassistidos. 
Há desabastecimento de três medicamentos nas 
farmácias da Secretaria de Saúde do DF: silde-
nafila 20mg, bosentana e iloprosta. Além de vi-
verem com uma doença tão grave e limitante, 
os pacientes ainda enfrentam cotidianamente o 
descaso do poder público. Com a falta de medi-
camentos, essas pessoas estão piorando progres-
sivamente, e suas vidas estão em risco.

A HAP é uma doença rara, grave e fatal, que 
acomete pessoas em idade produtiva, e princi-
palmente, mulheres em idade reprodutiva. Os 
principais sintomas são falta de ar e cansaço aos 
esforços, como caminhar e subir escadas, dis-
tensão abdominal, desmaios, fadiga, edema de 
membros inferiores. A HAP, pois, por ser uma 
doença limitante, impacta muito a vida dos pa-
cientes e dos familiares. Segundo estudo reali-
zado pela ABRAF em 2019, 56% dos pacientes 
encontravam-se impossibilitados de integrar o 
mercado de trabalho. Dessa parcela, 35% se 
declararam aposentados por invalidez e 21%, 
afastados por doença. A HAP afeta o cotidiano 
da vida, que, para muitos pacientes, pode ser 
muito limitado, encontrando grandes dificulda-
des na realização de tarefas simples, como andar 

curtas distâncias, varrer a casa, vestir-se, pentear 
os cabelos, tomar banho.

Segundo a SBPT, mais de 2 milhões de bra-
sileiros convivem com hipertensão pulmonar. 
Desses, cerca de 100 mil pessoas têm Hiperten-
são Arterial Pulmonar (HAP), um dos tipos da 
doença. São muitos os desafios para que pos-
samos oferecer um melhor cuidado a essas pes-
soas no SUS. Já são oito anos de espera pela 
atualização do Protocolo Clínico e Diretrizes 
Terapêuticas (PCDT) de HAP, o documento do 
Ministério da Saúde que rege o tratamento da 
doença no SUS. O atual protocolo é de 2014, e 
foi publicado em não conformidade com as dire-
trizes internacionais para tratamento da doença. 
Ou seja, já nasceu defasado.

O tratamento da doença esteve recentemen-
te em Consulta Pública na Conitec (Comissão 
Nacional de Incorporação de Tecnologias), ór-
gão que assessora o Ministério da Saúde nas 
decisões de incorporação de tecnologias e de 
publicação de protocolos no SUS. O que está 
em análise neste momento é a terapia combina-
da, ou seja, o uso de mais de um medicamento 
para tratar a doença. A única combinação de va-
sodilatadores aceita e proposta pela Conitec foi 
a de sildenafila e bosentana, o que demonstra 
desconhecimento a respeito da evolução das es-
tratégias terapêuticas para essa doença crônica, 
grave e progressiva. Em todo o mundo, outras 
associações são utilizadas rotineiramente, com 
benefício respaldado em estudos clínicos de 
qualidade.

Enquanto associação de pacientes, reivindi-
camos a participação das sociedades médicas - 
Sociedades Brasileiras de Pneumologia, Cardio-
logia e Reumatologia - na elaboração do PCDT 
de HAP. Apesar de a HAP se tratar de uma doen-
ça rara e com tantas particularidades, a Conitec 
dispensou a assessoria de especialistas das três 
sociedades médicas, que têm mais experiência 
no cuidado desses pacientes.

Se a hipertensão pulmonar entrou em pau-
ta, que olhemos para quem tem a doença e lan-
cemos luz aos problemas que essas pessoas en-
frentam no dia a dia. Cada dia sem tratamento 
adequado é um risco à vida dos pacientes.

| Flávia Lima é presidente da ABRAF (Associação 
Brasileira de Apoio à Família com Hipertensão 
Pulmonar e Doenças Correlatas), que atua para 
difundir o conhecimento sobre a doença.

Precisamos 
olhar para os 
pacientes com 
hipertensão 
pulmonar

Arquivo
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Quase 60% de crianças e adolescentes 
chegam para atendimento com nível da 
doença avançado
O diagnóstico precoce faz toda a diferença no sucesso do 
tratamento do câncer infantojuvenil, primeira causa de morte 
entre crianças e adolescentes (de 0 a 19 anos) no Brasil, de acordo 
com o Instituto Nacional do Câncer (INCA). Se diagnosticado 
precocemente, cerca de 80% dos casos de câncer alcançam a 
cura. Mas infelizmente, a grande maioria dos pacientes chega ao 
atendimento com a doença mais avançada.
Um estudo feito pelo Hospital Pequeno Príncipe, de Curitiba, 
englobando dados de pacientes atendidos entre os anos de 1998 
e 2017, mostrou que 57,6% deu entrada com câncer em nível 
já avançado. Apenas 8,8% chegaram com o primeiro estágio da 
doença, e 33,5%, com o segundo.
A leucemia é o tipo mais comum de câncer em crianças, seguido 
de tumores do sistema nervoso central e linfomas. Os cânceres 
em crianças e adolescentes são considerados mais agressivos e se 
desenvolvem rapidamente. Por outro lado, os pacientes infantis 
respondem melhor ao tratamento e as chances de cura são 
maiores, se comparado com o público adulto.
Mas a dificuldade para fazer diagnóstico precoce e para chegar 
aos centros especializados de tratamento são as principais 
causas que levam à alta mortalidade por câncer infantil no Brasil. 
Enquanto a taxa nos Estados Unidos é de 22 mortes por milhão, 
no Brasil o índice fica em 43,4 por milhão, ou seja, praticamente 
o dobro. Os dados refletem a realidade até 2019 e constam em 
um levantamento sobre o panorama da oncologia pediátrica 
no Brasil feito pelo Instituto Desiderata com o apoio técnico de 
profissionais da Fundação do Câncer, do Instituto Nacional de 
Câncer e da Iniciativa Global da Organização Mundial da Saúde 
para o Câncer Infantil na América Latina e Caribe.

sinal de alerta
A leucemia é o tipo mais comum de câncer em crianças, seguido 
de tumores do sistema nervoso central e linfomas e muitas vezes, 
os sintomas do câncer podem ser confundidos com doenças 
comuns da infância por isso é importante estar atentos aos 
seguintes sinais:
• Dores nos ossos, principalmente nas pernas, com ou sem inchaço
• Palidez inexplicada
• Fraqueza constante
• Aumento progressivo dos gânglios linfáticos
• Manchas roxas e caroços pelo corpo, não relacionados a traumas
• Dores de cabeça, acompanhadas de vômitos
• Perda de peso, com aumento/inchaço na barriga
• Febre ou suores constantes e prolongados
• Distúrbios visuais e reflexos nos olhos.

Você sabia que crianças e adolescentes que 
venceram o câncer precisam de acompanhamento 
endocrinológico por toda a vida?

Sabemos que as crianças estão 
cada vez mais conseguindo vencer as 
doenças graves, como o câncer, graças 
aos avanços científicos da medicina. 
Mas cerca de 40% a 50% dos sobre-
viventes ao câncer desenvolvem pelo 
menos uma alteração endocrinológica 
ao longo da vida.

Crianças e adolescentes que te-
nham passada por quimioterapia, e 
principalmente por radioterapia, apre-
sentam um risco muito maior de de-
ficiências hormonais, e precisam ser 
acompanhados de perto. A deficiência 
de hormônio do crescimento é a mais 
comum dessas alterações, podendo vir 
até mesmo quando feito radioterapia 
em baixas doses. 

Outras alterações, como puberda-

de precoce ou ausência de puberdade, 
alterações na tireoide, no controle de 
água e sal do organismo (diabetes insí-
pidos) também podem ocorrer. 

Essas alterações hormonais, po-
dem não estar presentes na primeira 
consulta, mas sabemos que elas podem 
aparecer até mesmo após mais de 30 
anos do tratamento com radioterapia.

Após essas crianças terem con-
seguido vencer o câncer, a cada seis 
meses, em média, é fundamental que 
essas crianças sejam avaliadas. 

A cura do câncer infantil é uma 
grande vitória, agora basta cuidar a 
longo prazo do que pode vir associado 
ao seu tratamento! 

Procure um endocrinologista 
pediátrico!

Arquivo

| Bruna Breowicz de Bitencourt é médica endocrinologista pediátrica. 
CRM PR 35.175 / RQE 27.864
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| saiba mais

| mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

Popularmente conhecida como 
“ombro congelado”, a capsulite adesi-
va é uma doença que atinge o ombro, 
incidindo em 3 a 5% da população, po-
dendo chegar a 20% em pessoas com 
diabetes, limitando seus movimentos. 
Dividida em três fases, inicialmente a 
fase inflamatória causa dor incapaci-
tante; na segunda, congelamento ou 
rigidez; por fim, na terceira, a doença 
regride.

Conforme o médico ortopedista, 
especialista em ombro, Fábio Fernan-
des, a causa do problema é uma infla-
mação na cápsula articular do ombro. 
“A cápsula articular do ombro é uma 
estrutura a base de colágeno, elástica e 
flexível, que reveste a articulação, co-
nectando o úmero e escápula, ajudan-
do na estabilidade e função do ombro. 
Quando inflama, ela se incha, fica ver-

melha e mais espessa, perdendo sua 
elasticidade e promovendo o congela-
mento do ombro.”, explica. 

A duração da capsulite adesiva va-
ria bastante, e pode ir de 6 meses até 2 
anos, e costuma ser uma doença auto-
limitada, ou seja, tem começo, meio e 
fim.  Ela é incapacitante por ser muito 
dolorosa, e por vezes o processo de re-
cuperação é bastante lento. Contudo, 
existem tratamentos que podem acele-
rar a recuperação do ombro congelado 
e amenizar os sintomas. Neste caso, a 
atuação do especialista é fundamen-
tal para dar conforto para o paciente 
e tentar abreviar a duração da doença.

 “Não existe uma causa específica 
para a capsulite adesiva, mas sabe-se 
que há associações com determinadas 
doenças, como diabetes e problemas 
de tireóide. Por vezes, um trauma, que 
não precisa ser violento, pode ser o ga-
tilho para desencadear o problema.”, 
explica Fernandes.

Já ouviu falar em “ombro congelado”?
Capsulite adesiva é doença comum, benigna, mas subdiagnosticada

 SubdiagnóStico
Apesar de ser uma doença comum 

e frequente, a capsulite adesiva é pou-
co diagnosticada. Isso porque, basea-
dos na queixa de dor, alguns médicos 
costumam pensar em tendinite e bur-
site, e acabam não identificando este 
problema. “ No exame físico encontra-
mos um ombro extremamente doloro-
so e com movimentos limitados”, diz o 
ortopedista.

No entanto, o especialista lembra 
que nem todo ombro rígido e com 
dor tem esse diagnóstico. “No caso da 
artrose (desgaste da cartilagem), por 
exemplo, os sintomas são semelhantes. 
Desta forma, a suspeita de ombro con-
gelado é basicamente clínica, porém 
para a confirmação é necessário exame 
de imagem complementar para descar-
tar outras doencas”, esclarece.

tratamentoS
O tratamento para a capsulite ade-

siva é geralmente conservador, ou seja, 
sem necessidade de cirurgia. Inicial-
mente, o que funciona muito bem é a 
medicação anti-inflamatória associada 
à fisioterapia bem feita . “A fisioterapia 
ajuda a desinflamar e alongar  a cáp-
sula articular. Os exercícios devem ser 
com baixa intensidade e grande frequ-
ência. Assim, os movimentos tendem a 
ir se soltando gradativamente”, diz.

Em casos de difícil resolução outras 

medidas podem ser indicadas, como as 
infiltrações feitas no ombro, que podem 
ser realizadas de duas formas. Uma de-
las é o bloqueio do nervo supraesca-
pular através da aplicação de medica-
ção anestésica para que diminua a dor 
do paciente. Com o movimento mais 
confortável, o paciente vai destravan-
do o ombro. Este tratamento consiste 
na aplicação de injeções semanais ou 
quinzenais, feitas em consultório, e, em 
média, são necessárias algumas ses-
sões para que haja um abreviamento 
do processo de congelamento do om-
bro. “Se observarmos a recuperação de 
quem fez a infiltração e quem não fez, 
a recuperação de quem fez é mais rápi-
da, é um tratamento benéfico”, avalia.

A segunda, que traz mais excelên-
cia nos resultados, trata-se de uma in-
filtração intra-articular para distensão 
da cápsula. “Posicionamos uma agulha 
dentro da articulação, orientada por 
um aparelho de ultrassom, e injetamos 
a medicação. Normalmente colocamos 
um volume grande de medicamento 
anestésico e anti-inflamatório para pro-
mover uma distensão hídrica da cáp-
sula, insuflando-a com pressão. Esse 
grande volume vai distender a cápsula 
e, com o ombro anestesiado, é possí-
vel manipular o ombro para liberar os 
movimentos mecanicamente”, explica. 
Com boas evidências científicas, os re-
sultados são positivos.
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 O médico comenta que, caso não tenha nenhum 
tipo de intervenção médica, a maioria dos casos se cura 
sozinho, mas a atuação profissional é importante para 
abreviar o tempo de recuperação e dar conforto. “De-
pendendo da atividade que o paciente exerce, ele fica 
totalmente limitado. 

Porém,  não é todo caso que vai evoluir bem, há 
uma porcentagem de casos que não se resolvem, mesmo 
com os tratamentos descritos acima”, alerta. Para esses 
casos específicos, o tratamento cirúrgico está bem indi-
cado. “Fazemos a artroscopia do ombro (videocirurgia), 
e realizamos a liberação de toda a cápsula articular que 
encontra-se inflamada, espessa e retraída, cortando em 
360 graus a mesma. Depois, fazemos uma manipulação 
para soltar bem e, em seguida, é necessário que o pa-
ciente, ainda em internação, passe por uma fisioterapia 
intensiva para que não volte a travar”, explica.

A cirurgia é reservada somente aos casos que não 
evoluíram bem com nenhum dos tratamentos. “Dentro 
do volume de pacientes que atendo, percebo que é bem 
rara essa necessidade”, avalia.

informação
Para o ortopedista, o fator principal do tratamento é 

informar ao paciente sobre a doença. “Como é um pro-
blema que tem um ciclo e que demora a se resolver, o 
paciente que não sabe sobre a doença, pode pensar que 
o tratamento não está sendo feito da forma correta, devi-
do a demora para se ver livre da dor. Não há resultados 
milagrosos na capsulite adesiva”, informa Fernandes. “É 
preciso esclarecer que serão usadas todas as armas possí-
veis para melhorar o quadro, mas que não há como pre-
ver, com exatidão, em quanto tempo teremos resolução 
dos sintomas ”.

Prevenção
Oriento procurar o médico ortopedista especialista 

ao primeiro sinal de dor no ombro para investigação. “O 
paciente que não procura o médico, tende a se autome-
dicar e ir postergando o diagnóstico e o tratamento ade-
quado. O perigo é que o problema evolua e se torne mais 
grave, dificultando o tratamento. A prevenção é sempre o 
tratamento mais simples e menos invasivo, portanto pro-
cure um especialista quando sentir dor”, finaliza.

| Dr. Fábio Araújo Fernandes é médico ortopedista, membro da Sociedade Brasilei-
ra de Ortopedia e Traumatologia, com especializações em cirurgia da coluna, om-
bro e cotovelo. Também é membro titular da Sociedade Brasileira de Artroscopia e 
Traumatologia do Esporte; Sociedade Brasileira de Coluna Minimamente Invasiva; 
Sociedade Brasileira de Cirurgia em Ombro e Cotovelo; da Sociedade Brasileira de 
Trauma Ortopédico. CRM PR 32004 | RQE 17 696
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| saúde da mente

 Antes as mulheres viviam quase 
que exclusivamente para a família e 
para a casa. Hoje não é mais assim. A 
mulher é livre para buscar sua felicida-
de e o bem-estar da maneira que achar 
melhor.

Não é novidade para ninguém, que 
de uns tempos pra cá, a visibilidade da 
mulher tem aumentado cada vez mais 
na sociedade. A mulher em alguns ca-
sos agora é mãe, esposa, profissional e 
chefe de família. As mudanças trazidas 
pela maternidade afetam as mulheres 
mais do que imaginamos.

Segundo a psicóloga da Iron Saú-
de Digital, Nathalia Barbosa, a mulher 
quando se torna mãe tende a carregar 
culpa, inseguranças e cobranças em 
excesso provindas da maternidade e 
isso pode refletir diretamente em sua 
saúde emocional, desencadeando, 
muitas vezes, casos de depressão pós 
parto, ansiedade e estresse.

Para o filósofo clínico, Beto Colom-
bo, quando não se faz divisão dos pa-
péis existenciais que temos, podemos 
cair na armadilha de quebrar em um 

papel existencial e este ir desmoronan-
do em cascata levando os outros pa-
péis sucessivamente.

“Uma mulher, ao se tornar mãe e 
dedicar sua experiência somente a esse 
papel, poderá quebrar a sua vida se 
esta não for a sua vontade. Ser mãe 
é apenas um de vários papéis existen-
ciais que as mulheres podem viver, 
como filha, esposa, CEO, empresária, 
trabalhadora, política, entre tantos ou-
tros”, elucida Colombo.

Ele explica que quando colocamos 
luz em apenas um papel, todos os de-
mais poderão ficar no escuro, citando 
um ditado popular que diz que “quan-
do colocamos todos os ovos na mesma 
cesta corremos o risco de quebrar to-
dos de uma só vez”.

Infelizmente a maternidade ainda 
é “romantizada”, e quando uma mãe 
se depara com a verdadeira realida-
de, segundo os especialistas, ela entra 
em conflito interno, tentando entender 
ou se cobrar pelo o que está sentindo 
e acontecendo. Logo surgem os pen-
samentos: por que não me sinto feliz? 

Aonde está a mulher que eu era? Estou 
sendo uma péssima mãe, não deveria 
querer ficar sozinha!

“Isso faz com que elas evitem ter 
esse tempo para si, trazendo reflexos 
negativos. Esses pensamentos tendem 
a prejudicar a saúde mental da mu-
lher”, afirma a psicóloga.

De acordo com Nathalia, a socie-
dade cobra da mulher/mãe que ela 
exerça constantemente um papel de 
forte, segura e que consegue dar conta 
de tudo o tempo todo. Mas, isso não é 
saudável. Gera grandes consequências 
e pode desencadear o desenvolvimen-
to de patologias psíquicas e físicas.

O filósofo clínico alerta que esse 
comportamento é um sinal que essa 
pessoa não está sabendo dividir os pa-
péis existenciais e precisa de um supor-
te psicológico, para que um profissional 
possa ajudar nesse processo de mudan-
ça, reconhecimento e bem-estar.

“Dividir papéis existenciais é um 
dos pontos do bem-estar existencial. É 
preciso saber lidar consigo mesmo, ser 
seu próprio guru. A filosofia clínica é 

um novo e eficaz método terapêutico 
que vem sendo usado com muito su-
cesso na busca pelo autoconhecimen-
to”, finaliza Beto.

Nathalia Barbosa deixa o alerta: 
você precisa renascer, e descobrir a 
mulher que você pode ser agora. “Sair 
da rotina, respirar novos ares, sem co-
branças, correria ou pressões, pode au-
xiliar nesse processo de reconhecimen-
to/renascimento de uma nova mulher 
e facilita o equilíbrio da saúde mental. 
Diante de tantas cobranças, é muito 
importante separar um tempo de qua-
lidade para si, seja assistindo um filme, 
fazendo uma caminhada ou descobrin-
do um hobby”, garante.

A mulher moderna não deve acu-
mular os papéis da mulher de antiga-
mente aos de hoje, se antes as mulhe-
res viviam quase que exclusivamente 
para a família e para a casa, sem se 
preocuparem consigo mesmas, hoje 
não é mais assim, a mulher adquiriu 
o direito e a liberdade para buscar sua 
felicidade e o bem-estar em qualquer 
papel. (Assessoria)

a difícil missão de equilibrar o papel de ser 
mãe e mulher na sua individualidade

Arquivo
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| saiba mais

| redação com assessorias
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É comum que, ao consumir doces, 
as pessoas se preocupem com o ganho 
de peso. No entanto, para alguns, os 
danos vão além destas questões. Co-
mer doces em excesso pode causar, en-
tre outras coisas, zumbido, sensação de 
ouvido tampado e a tontura, sintomas 
que atinges cerca de 30% da popula-
ção global, segundo dados da Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS).

O problema pode ocorrer quando 
a alimentação é muito rica em glicose, 
principalmente a glicose proveniente 
do açúcar refinado, que tem um poder 
glicêmico muito alto e é prontamen-
te absorvido pelo trato digestivo. Isso 
ocasiona picos de glicose que, por sua 
vez, estimulam a liberação do hormô-
nio insulina.

Muitas vezes a quantidade de in-
sulina liberada é tanta que o nível de 
glicose cai demais, ocasionando não 
só a tontura, mas também náuseas, 
distúrbios de visão e sudorese.

O médico Ricardo Schaffeln Dori-
gueto, otoneurologista e otorrinolarin-
gologista do Hospital Paulista, expli-
ca que estas alterações são umas das 
principais causa de labirintite, mas que 
o açúcar refinado não é o único vilão: 
outros fatores também podem desen-

cadear crises.
 

tontura x alimentação
Dorigueto explica que sentir tontu-

ras ao ingerir doces não é uma exclusi-
vidade de doces como o chocolate, por 
exemplo. Outros carboidratos simples, 
principalmente quando consumidos no 
período de jejum, também podem de-
sencadear sintomas labirínticos.

“Eles fazem com que a glicose seja 
rapidamente absorvida pelas células, 
resultando em uma queda posterior 
na glicose. Em geral, açúcares simples 
causam picos de insulina no sangue, 
resultando em sensação de tontura ou 
fraqueza”, ressalta.

“Não é somente o chocolate que 
devemos evitar, mas também os ali-
mentos com alto teor de açúcar, como 
massas, pães, batatas, doces e chocola-
tes, além de refrigerantes, bebidas com 
cafeína e bebidas alcoólicas”, destaca.

diagnóStico e tratamento
Como os sintomas costumam 

ser bastante comuns em pessoas que 
sofrem de outras patologias, como 
diabetes, hipertensão e até esclerose 
múltipla, é comum que a tontura seja 
facilmente confundida com outra do-
ença. A melhor forma de diagnosticar 
é por meio de uma avaliação médica 
minuciosa.

consumo exagerado 
de doces pode 
causar tontura

outras causas de tontura
além de consumo excessivo de açúcar, também podem 
afetar o labirinto:

JeJum prolongado
O organismo é perfeitamente capaz de manter os níveis de glicose 
equilibrados por algumas horas, mas quando estas horas são 
muitas, como quando ficamos em jejum por muito tempo, é preciso 
abrir mão de outras fontes para manter o equilíbrio. Por isso, a 
recomendação dos médicos é para fazer refeições fracionadas a 
cada 3 ou 4 horas. Mas, claro, nada de alimentos gordurosos ou com 
muito açúcar. Frutas são uma excelente opção.

cafeína
Bebidas ricas em cafeína – café, refrigerantes de cola e guaraná, 
mate e chás escuros – podem, pela sua característica estimulante, 
afetar o labirinto.
O labirinto possui células sensórias que detectam todos os 
movimentos da cabeça, e a cafeína tem a capacidade de estimular 
as células. Por isso, dietas ricas em cafeína podem propiciar desde 
as vertigens e tonturas típicas da labirintite até zumbidos e outros 
problemas do ouvido.

medicamentos
Além de alimentos e bebidas, alguns medicamentos também 
podem ser irritativos para ouvido, afetando o labirinto. Aspirina, 
remédios para hipertensão, diuréticos e até alguns antibióticos 
são exemplos. Claro que o efeito varia de acordo com o organismo 
do paciente e a dosagem, mas uma regra válida sempre é: não se 
automedique. E caso ao usar algum medicamente sentir qualquer 
efeito adverso, consulte o médico.

Arquivo
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| saúde da PúBLICa

A higiene das mãos, com água e 
sabão ou com preparação alcoólica 
70%, é uma das ações mais eficazes 
para redução da transmissão de mi-
crorganismos causadores de doenças 
infecciosas. É a lição de casa da pan-
demia. A Secretaria estadual da Saúde 

reforça continuamente sua importância 
para o combate e prevenção de vírus, 
em especial da Covid-19 e da gripe, es-
timulando principalmente a conscienti-
zação das novas gerações.

O Dia Mundial de Higiene das 
Mãos, lembrado em 5 de maio, tem 

como propósito mobilizar pessoas em 
todo o mundo para aumentar a adesão 
ao asseio. É um cuidado simples, rápi-
do, mas capaz de fazer uma diferença 
imensa na prevenção dos mais varia-
dos tipos de infecções.

“Desde que realizada com produ-
tos e técnicas corretas, a higienização 
das mãos desempenha um papel fun-
damental no impedimento da trans-
missão de patologias”, ressalta o se-
cretário da Saúde, César Neves. “Uma 
das grandes lições da pandemia foi 
sobre a importância dos cuidados não 
farmacológicos e agora, nesse momen-
to mais ameno, é necessário reforçar 
essas ações para que elas não caiam 
em desuso”.

A Secretaria da Saúde recomen-
da a higienização das mãos seguindo 
as orientações da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) e do Ministério 
da Saúde. Ao praticar a higienização, 
as mãos devem ser friccionadas com 
a preparação alcoólica 70%, por no 
mínimo 20 segundos. Ressalta-se que 
as mãos não podem estar visivelmente 
sujas, uma vez que a preparação alcoó-
lica não remove sujidades. Já para a hi-
gienização das mãos com sabão e água 
deve respeitar o tempo mínimo de 40 
segundos, esfregando bem as palmas 
das mãos, entre os dedos e pulsos.

A OMS preconiza que o momen-
to da higienização deve ser de acordo 
com o fluxo de cuidado, prevenindo a 
transmissão cruzada de microrganis-
mos. Aos profissionais de saúde, os 
cinco momentos para a higiene das 
mãos são: antes de tocar o paciente; 
antes de realizar procedimento limpo/
asséptico (que implique contato com 
a membrana mucosa, pele não intacta 
ou dispositivo para a saúde invasivo); 
após o risco de exposição a fluidos cor-
porais; após tocar o paciente e após 
tocar superfícies próximas ao paciente. 
(AEN)

Lição da pandemia, higienização frequente das 
mãos não pode cair em desuso
Medida é eficaz para combate a doenças infecciosas. O Dia Mundial de Higiene das Mãos, 
lembrado em 5 de maio, busca fortalecer a conscientização e mobilizar pessoas em todo o 
mundo para aumentar a adesão ao asseio

Como oS germeS 
Se propagam
Lavar aS mãoS 
pode manter-noS 
SaudáveiS e prevenir 
a propagação daS 
infeçõeS reSpiratóriaS 
e diarreiCaS 
entre peSSoaS. oS 
germeS podem Ser 
tranSmitidoS quando:

• Toca nos olhos, nariz e boca 
com as mãos sujas
• Prepara ou ingere alimentos e 
bebidas sem ter lavado as mãos
• Toca numa superfície ou em 
objetos contaminados
• Assoa o nariz, tosse ou espirra 
para as mãos e depois toca nas 
mãos de outras pessoas ou em 
objetos comuns

momentoS Chave para 
Lavar aS mãoS
• Antes, durante e depois de 
preparar comida
• Antes e depois de comer
• Antes e depois de cuidar de 
alguém que está em casa doente, 
com vômitos ou diarreia
• Antes e depois de tratar um 
corte ou ferida
• Depois de ir ao banheiro
• Depois de trocar fraldas ou 
limpar uma criança que tenha 
ido ao banheiro
• Depois de assoar o nariz, tossir 
ou espirrar
• Depois de tocar num animal, 
comida de animal ou resíduos 
animais
• Depois de manusear comida 
ou petiscos para animais de 
estimação
• Depois de tocar em lixo

Arquivo
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